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Чтобы выпустить «Бег», 
пришлось выиграть 
в домино
На пороге 85-летия Владимир Наумов 
приступил к съемкам «Сказки о царе Салтане»

ГОСДУМА | cтp. 2 | Год работы. Что сделано?

ОБЩЕСТВЕННО–ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Время шумное, веселое, раздоль-

ное. Однако кто-то тратит, а кто-

то зарабатывает. Торговля знает: 

россияне тратят на угощения и 

подарки в среднем по 320 евро в 

год, но кому именно достанутся 

деньги? Три десятка студентов 

с шумом-гамом вдруг выстраи-

ваются в суматошную очередь 

за явным дефицитом. Через пять 

минут на их месте бурлящая тол-

па, а зачинщики в сторонке уже 

делят гонорар – по 300 рублей на 

нос. Почтенный отец семейства 

разглядывает отхваченные заде-

шево три пары джинсов для сы-

новей, ногтем отколупывает све-

женаклеенный ценник «800 рэ», а 

там – о ужас! – вчерашний ценник 

«550 рэ»!.. В общем, дурят нашего 

брата, ох дурят!!!

Так было, есть и будет во всем 

празднующем мире, но в окруже-

нии нашенских наряженных ело-

чек, бородатых и поддатых Дедов 

Морозов и румяных Снегурочек 

даже явный обман – не обман, 

а лишь часть предновогоднего 

карнавала.

Скептики уверены, что все 

новогодние распродажи устра-

иваются жуликами, а предлагае-

мые дешевые товары – наверняка 

подделка, неликвид или брак. 

Но это неправда. Точнее, не вся 

правда. Торговля случается вся-

кая – и с обманом, и с точным рас-

четом заработать на повышен-

ном обороте. Но чаще всего и та 

и другая. А обманывают больше 

того, кто сам обманываться рад и 

первым рванул по головам сосе-

дей за желанной добычей. Как на 

днях рванули толпой белгородцы 

сквозь строй чадящих автобусов 

к дверям магазина электроники, 

где по случаю открытия всем обе-

щали телевизоры со скидкой.

То есть не отказывайте себе 

в праздничной радости, но не 

теряйте голову. Есть несколько 

нехитрых правил поведения 

на распродажах, которые легко 

запомнить, но куда труднее им 

следовать. К примеру, старшее 

поколение легко приманить оче-

редью: если другие рвутся – мне 

тоже надо. Но разве сегодня есть 

серьезный дефицит, чтобы рвать-

ся за ним, ломая крылья, теряя 

перья? И вообще, зачем вам уце-

ненные наволочки, китайские 

утюги – разве вы за этим сюда 

пришли? Оно вам надо?

А если надо, то сколько? Свату, 

брату, жене, дочке, теще, племян-

нице, брату начальника, другу 

соседа по даче? Сколько мелкооп-

товых покупателей костерят себя 

от новогодних каникул до май-

ских праздников за купленные на 

всякий случай и не пригодивши-

еся подарки, сувениры и прочее 

барахло! Дешево? Но в феврале-

марте станет еще дешевле. И это 

правило действительно не только 

для сезонного шир потреба.

Сплошное потреблянство
Народ набивает шишки и опустошает карманы в предпраздничных очередях

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Призрачно все в этом мире 

бушующем, особенно в дни 

новогодних распродаж. Ос-

лепительно сверкают витри-

ны супермаркетов и мелких 

лавочек, заманчиво хрустят 

под ногами разбросанные по-

дарочные доллары и евро, в 

глаза и уши, в печенку и селе-

зенку лезут назойливые при-

зывы: «Купи!» Ныне весь мир 

предлагают всего за полцены. 

Самые щедрые – за треть.

с. 3

Не мытьем, так катаньем?
Деньги 
собирать 
проще, чем 
выполнять 
указания 
президента

Верите 
ли вы 
в российскую 
ипотеку?
Премьер Дмитрий 
Медведев утвердил 
новую госпрограмму 
по доступному жилью

Тетушки из СС
Социальные 
службы 
готовы 
стать новым 
карающим 
органом

В каждой из 27 стран Евросоюза 

свой уровень бедности. Трудней-

шее положение в Болгарии (49,1% 

граждан – бедняки), Румынии 

(40,3%), Латвии, (40,1%), Литве 

(33,4%), Греции (31%), Венгрии 

(31%). А в верхней части таблицы 

куда более благополучные Чехия 

(15,3%), Нидерланды (15,7%), 

Швеция (16,1%), Люксембург 

(16,8%), Австрия (16,9%), Слове-

ния (19,3%).

Если реальные доходы меньше 

60% от средней зарплаты в стране 

проживания, то это один из при-

знаков бедности. В Евросоюзе 

за этой чертой 16,9% населения, 

или 85 млн человек. В России для 

определения порога бедности 

использовался так называемый 

прожиточный минимум, вклю-

чающий набор минимально не-

обходимых продуктов питания, 

непродовольственных товаров и 

услуг. На самом деле прожить на 

этот минимум невозможно (пы-

тались в виде эксперимента, но не 

получалось). В прошлом году про-

житочный минимум в среднем по 

стране составил 6369 рублей. За 

этим порогом унизительной ни-

щеты прозябали 18,1 млн граж-

дан, или 12,8%. Если использовать 

еврометодику, то черта бедности 

по доходам составит 14 215 рублей, 

то есть в два с лишним раза боль-

ше официального прожиточного 

минимума. И тогда бедными по 

европейским меркам у нас ока-

жутся более 60 млн россиян – поч-

ти половина населения страны. В 

процентах – в два с половиной раза 

больше, чем в Евросоюзе.

Второй параметр – нехватка 

денег для оплаты минимально 

необходимых благ (питание, жи-

лье, ЖКХ). Это оказалось не по 

силам 8,8% граждан Евросоюза. 

И наконец, третий параметр – 

возможность трудиться полный 

рабочий день... Т

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

P.S.
Владимир Путин подписал закон 

«О потребительской корзине в 

целом по РФ», который вступит в 

силу 1 января 2013 года. Потреби-

тельская корзина утверждается 

раз в пять лет. Россиянину поло-

жено 126,5 кг хлеба (в том числе 

крупы), больше 100 кг картошки, 

60 кг фруктов и 114 кг овощей, 58 

кг мяса и 18,5 кг рыбы, 290 литров 

молока и 210 яиц ежегодно. Непро-

довольственные товары и услуги 

– в размере 50% от стоимости про-

дуктов питания.

Бедняк в Голландии и бедняк в России – 
две большие разницы
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Как 
дальнобойщик 
я скажу...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

О постоянных пробках на питерской трас-

се, воровстве, бандитах, цепях, убогом 

асфальте и прочих ужасах будней даль-

нобойщиков «Труду» рассказал водитель 

большегрузов с 20-летним стажем Юрий 

Маслов.

– Вот сейчас кипят страсти вокруг автодороги 
Москва – Питер, которая превратилась в одну 
большую пробку. Но это шоссе и летом по-
стоянно стоит. Я по этой дороге 15 лет езжу и 
все на ней знаю. Более или менее приличный 
участок – от Москвы до Тверской области. 
Дальше дорога неровная, узкая. Местами 
разметки нет, местами ремонт круглый год. 
Специальных стоянок для фур всего несколь-
ко – платных. То есть если у кого-то колесо 
спустило, то будет прямо на обочине менять – 
вот, считай, и пробка. Но главное, дорога 
страшно перегружена. Почти весь импорт 
приходит через питерский порт. Грузы разъез-
жаются по всей стране на фурах. Большегрузы 
идут один за другим, днем и ночью, малейшая 
авария – затор. Один светофор в Вышнем 
Волочке собирает пробку часа на два. Та же 
история с Солнечногорском, Клином. Объезд-

ные дороги, сколько себя помню, только обе-
щают строить. А зимой, по снегу и гололеду... 
Один водитель на тягуне начинает буксовать, 
а другой, молодой и резкий, в этот момент 
обгоняет по встречке и тоже застревает. И все 
– глухая пробка в обе стороны.

Идея переодевать все фуры в шипованную 
резину – хорошая идея, только у меня МАN 
с прицепом на 12 колес. Один приличный бал-
лон стоит 500 долларов, то есть всего выходит 
6 тысяч баксов. Где взять такие деньги?

Где лед, снег, тягун, надо надевать цепи. 
А потом снимать, когда дорога лучше. Так 
дальнобойщики во всем мире делают. Вот 
только чтобы надеть цепи, надо остановить-
ся, выйти из машины. А на борту – ценный 
груз. Как вы думаете, чем это чревато? Мы, 
когда с ценным грузом, стараемся вообще 
не останавливаться. Я однажды на заправку 
остановился, так на 140 тысяч попал – замки 
срубили и сыр выгрузили. А один мой знако-
мый сломался – так подъехали бандиты, при-
ставили пистолет и заставили выпить водку 
с клофелином. Когда очнулся, фура была пу-
стой. Украли сигарет на 15 млн.

Вообще на М10 еще ничего. В других реги-
онах могут просто перегородить дорогу, оста-
новить и все отобрать. У меня один раз день-
ги, груз и даже консервы из холодильника 
выгребли. А инспекторы ГИБДД... Они, когда 
останавливают, всегда задают один вопрос: 
«Что везешь?» Ни в документы не смотрят, ни 
права не проверяют. Как вы думаете, кому 
они потом информацию передают? Т

ЗАПИСАЛ

ПАВЕЛ ОРЛОВ

•НА ПРОСВЕТ•

Почти четверть населения Евросоюза – 120 млн человек – ока-

зались на пороге бедности или за ним. Об этом говорится в 

свежем докладе «Евростата». Критерии в общем виде таковы: 

невозможность оплачивать свои счета, содержать свое жилье в 

тепле, проводить недельный отпуск вдали от дома. Год назад та-

ких бедствующих граждан в Европе насчитали на 4 млн меньше.

курсы 
валют

погода Архангельск –7 –5
Владивосток –11 –8
Владикавказ +2 +5
Волгоград 0 +3

Екатеринбург –4 –1
Иркутск –25 –20
Казань –8 –5
Калининград –3 –1

Красноярск –17 –12
Махачкала +4 +6
Москва –6 –2
Н.Новгород –6 –4

Новосибирск –16 –14
Омск –15 –9
Орел –6 –1
Пермь –6 0

Ростов–на–Дону +1 +5
Санкт–Петербург –4 –2
Саратов –2 –1
Сочи +10 +15

Уфа –2 +1
Хабаровск –21 –16
Челябинск –6 –1
Чита –33 –28

$ 30,9940 (+0,1575)

€ 40,4720 (+0,2951)

АЛЕКСАНДР ФЕДЯШИН

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА
– Для меня идеальное место ра-
боты – это небольшая компания 
с очень дружным коллективом. 
Приятно каждое утро приходить 
в такой офис и чувствовать себя 
чуть ли не в семейном кругу.

ОЛЬГА ХРИСТИНА

ЗАМДИРЕКТОРА
– Я считаю, что лучше всего ра-
ботать дома. Тебе присылают за-
дание, ты его выполняешь, а все 
остальное время тратишь на себя. 
Еще платили бы больше за такую 
работу... Но это все мечты.

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Я считаю, что вообще необя-
зательно куда-то идти работать, 
чтоб просуществовать. Но лично 
я никогда не пошел бы трудиться 
в госкорпорацию. Уж лучше соз-
дать собственный бизнес. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Где лучше работать?
Как показал свежий опрос ВЦИОМа, росси-

яне по-прежнему считают лучшим работо-

дателем в стране госкомпании «Газпром», 

«Роснефть» и Сбербанк. Мы решили про-

вести свой опрос и узнать у прохожих на 

московских улицах, что для них является 

идеальным местом работы.
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За минувший год
российский парламент стал местом для дискуссий

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Медведев
премьер-министр

– Если говорить о 

самой системе пен-

сионирования, то вы 

знаете, здесь произо-

шла ошибка, и ее нужно просто при-

знать, признать правительству. Мы 

исходили из того, что к 2023 году те 

люди, которые будут выходить на пен-

сию, будут получать накопительную 

пенсию больше, чем пенсия из распре-

делительной части. Не получилось.

Валерий
Герасимов
генерал-полков-

ник, начальник 

Генштаба РФ

– В России во все вре-

мена военная служ-

ба являлась делом чести и почетной 

обязанностью каждого гражданина... 

Мы никогда не ставили перед собой 

задачу сделать российскую армию 

полностью контрактной.

Роман 
Вильфанд
директор 

Гидрометцентра 

России

– В некоторых ре-

гионах конец света 

уже наступил. Например, в Мурман-

ске, Норильске световой день равен 

00 часам 00 минутам – нет там света. 

В Москве 21 декабря световой день 

по естественным астрономическим 

причинам составит всего 7 часов, а в 

Питере – только 6 часов.

Ирина Хакамада
член президент-

ского Совета по 

правам человека

– Я романтик и верю, 

что люди хорошие и 

могут изменить мир 

к лучшему. Поэтому 

я ушла в 2008 году из политики – там 

таким, как я, делать нечего.

Лев Толстой
писатель

(5 декабря 

1888 года, 

из дневников)

– Преступно спал. 

Встал поздно, пошел 

купить подметки Се-

реже брату. Встретил доктора, и непри-

ятно. А надо, чтоб приятно было. Утро 

шил калоши.

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Н
апомним, что 4,8 млрд 

долларов, или 150 млрд 

рублей, иностранные пар-

тнеры должны заплатить 

не «Роснефти», а «Роснеф-

тегазу» – владельцу 75,1% акций 

«Роснефти». Это будет частью об-

щей сделки с британской долей 

компании ТНК-ВР, о которой уже 

неоднократно писал «Труд». За 

свою половину этой компании 

ВР получит 17,1 млрд долларов 

и 12,84% казначейских акций 

«Роснефти». Но одновременно 

англичане обязались купить за 

живые деньги у «Роснефтегаза» 

еще 5,66% акций «Роснефти» – 

и заплатить за них 4,8 млрд 

долларов.

Именно эти деньги вице-пре-

мьер Аркадий Дворкович хочет 

забрать в казну и уже написал 

об этом президенту Владимиру 

Путину. В качестве аргументов 

вице-премьер указывает, что фе-

деральный бюджет на 2013 год 

сверстан с дефицитом в 521 млрд 

рублей. А британские 150 млрд 

рублей составят около трети этой 

суммы, они почти эквивалент-

ны грядущим расходам на ЖКХ 

(157,6 млрд рублей) или сум-

марным расходам на культуру 

и спорт. То есть бюджету деньги 

нужны, и ради их добычи чи-

новники готовы засучив рукава 

ощипать даже курицу, несущую 

золотые яйца.

Независимые от правитель-

ства аналитики возражают: в 

бюджете-2013 и без этой прибав-

ки ожидаются сверхплановые 

доходы от цены на нефть, более 

высокой, чем запланировало 

правительство (91 доллар за бар-

рель). В то же время британские 

деньги очень пригодятся «Рос-

нефтегазу» и самой «Роснефти», 

когда им придется платить за ак-

ции ТНК-ВР, а также консолиди-

ровать в «Роснефтегазе» акции 

некоторых других государствен-

ных энергетических компаний. 

Напомним, что еще весной по 

указанию Владимира Путина в 

России началась подготовка к 

консолидации под крышей госу-

дарственной компании «Роснеф-

тегаз» стратегических активов 

ТЭК – компаний «Роснефть» и 

«РусГидро», «Интер РАО» и «За-

рубежнефть», а также сетевых 

компаний электроэнергетики. 

Непосредственно занимается 

этим президент «Роснефти» и 

председатель совета директо-

ров «Роснефтегаза» Игорь Се-

чин. Цель проекта – обеспечить 

наполняемость федерального 

бюджета и поддержать стабиль-

ность отечественной экономики 

•В ФОКУСЕ•

Вице-премьер Аркадий Двор-

кович предложил забрать 

в бюджет 150 млрд рублей, 

которые британская компа-

ния ВР заплатит за пакет ак-

ций «Роснефти». Но эти деньги 

нужны для укрепления нефте-

газового комплекса страны.

Не мытьем, так катаньем?
Деньги собирать проще, чем выполнять указания президента

на время проведения кардиналь-

ных модернизационных реформ.

Идея с самого начала встрети-

ла ожесточенное сопротивление 

ряда высокопоставленных чинов-

ников правительства Дмитрия 

Медведева. Кабинет для начала 

затребовал от «Роснефтегаза» 

часть накопленных для этого 

дивидендов – 50 млрд рублей, 

уже предназначенных на дока-

питализацию компании «Рус-

Гидро». Но чиновники заявили, 

что проведут докапитализацию 

непосредственно из бюджета – то 

есть сами будут решать, когда и 

как тратить деньги, и, само со-

бой, всегда могут найти им дру-

гое применение. Но тем самым 

будет похоронена идея создания в 

стране единого финансово-энер-

гетического блока стратегиче-

ских активов.

Правда, в последнее время 

ситуация вроде начала менять-

ся. На прошлой неделе вице-

премьер Аркадий Дворкович 

предложил начать консолида-

цию в «Роснефтегазе» акций 

компании «Интер РАО» – с тем 

чтобы к 2015 году собрать там 

ее конт рольный пакет (53,5%). 

Но в то же самое время он тре-

бует отдать деньги, предназна-

ченные для таких целей. При-

чина понятна: вице-премьер 

желает конкретно порулить 

российским ТЭК, показать, кто 

в отрасли хозяин. Но при этом 

забывает, что последнее слово 

в сфере распоряжения государ-

ственными активами остается 

за президентом, чьи указы – в 

том числе по консолидации 

энергетических активов – сле-

дует выполнять. Т

Глава 

«Роснефти» 

Игорь Сечин 

и вице-

премьер 

Аркадий 

Дворкович. 

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Помнится, что некоторые из свежеиз-

бранных депутатов даже слегка поддер-

жали уличную протестную массовку. 

Правда, затем очень быстро сообразили, 

что пчелам негоже выступать против 

меда, и приступили к созидательной ра-

боте в думских залах и кабинетах. И вот 

теперь настала пора подбить итоги и 

понять, чем же занимались народные 

избранники прошедший год.

Надо заметить, что Дума потрудилась 

на славу, и на свет появились немало за-

конов и поправок. Самые известные и 

скандальные из них касались политиче-

ской жизни в стране: произошла либера-

лизация закона о партиях, ужесточены 

правила демонстраций и шествий, уси-

лен контроль за зарубежными некоммер-

ческими организациями, через которые 

по всему миру традиционно финансиру-

ются «цветные» перевороты. Также по-

явились поправки, налагающие запрет 

на вредную информацию в интернете, 

и законодательные предпосылки для 

создания Общественного телевидения.

Все эти инициативы вызвали бурную 

реакцию в обществе, поэтому стали са-

мыми заметными. Однако депутатский 

корпус уделял внимание таким сфе-

рам, как строительство личного жи-

лья, создание инновационного центра 

«Сколково», расширение территории 

Москвы, расширение толкования ста-

тьи УК о мошенничестве, облегчение 

визового режима между РФ и США и 

сотрудничество в области усыновления 

детей между нашими странами.

Был упрощен порядок техосмотра ав-

тотранспорта, внесен зап рет на уволь-

нение работника, который является 

единственным кормильцем ребенка-

инвалида или воспитывает трех и более 

малолетних детей. Депутаты ограничи-

ли продажу алкогольных напитков, упо-

рядочили работу Таможенного союза и 

ратифицировали соглашения о статусе 

формирований сил и средств системы 

коллективной безопасности ОДКБ.

Были среди одобренных законов и 

весьма спорные акты: о транзите через 

территорию России натовских военных 

из Афганистана в Швецию и Италию, 

а также Протокол о присоединении к 

ВТО. Т

•ДАТА•

Год назад Россия выбрала 6-ю Госу-

дарственную думу, которая начала 

свою работу в довольно неожи-

данных условиях – на московские 

улицы выплеснулись протестные 

настроения.

Заведение странное, но люди хорошие
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Алексей Мухин
гендиректор Центра 

политической информации

– Во-первых, парламент стал местом для 
дискуссий. Градус политического противо-
стояния зашкаливал, и все эти разборки 
отразились на законодательной деятель-
ности парламента. Тем не менее спикеру 
Сергею Нарышкину удалось ввести 
парламент в рабочее русло, и сейчас он 
больше работает, чем дискутирует. Из 
положительных черт можно отметить, 
что Дума перестала просто штамповать 
законы, которые предлагает «ЕР», хотя ее 
доминанта чувствуется и сейчас. Помимо 
этого она вступила в трогательный альянс 
с ЛДПР, и две фракции вместе проводят ту 
линию, которую требует Кремль. По части 
принятых законов они носят социальный 
и отчасти даже популистский характер. С 
другой стороны, явно отрабатывается за-

каз Кремля на создание каркаса полити-
ческой стабильности. Принятые законы, 
ограничивающие деятельность НКО и 
другие, позволяют государству более-ме-
нее регулировать политическую систему 
и защищать ее от разбалансировки, 
на что очень надеялась несистемная 
оппозиция. То, что коммунисты и справе-
дроссы отказались от поддержки «бело-
ленточников», говорит о том, что чувство 
ответственности у нашей парламентской 
оппозиции все-таки имеется.

Михаил Делягин 
директор Института проблем 

глобализации

– Государственная дума – заведение 
странное, хотя в нем есть много хороших 
людей и много смешных. На мой взгляд, 
Госдума штампует законы, принятые без 
ее участия. Любая инициатива депутатов, 
как правило, идет по команде либо по 

согласованию. Главный результат их ра-
боты – принят бюджет, который не пред-
усматривает развития страны, также не 
предусматривает повышения эффектив-
ности используемых средств – то есть 
борьбы с коррупцией. Чего бы я ждал 
от работы Думы – необходимо вернуть 
уголовную ответственность за контра-
банду: она же сейчас всего лишь адми-
нистративное правонарушение, типа 
перехода улицы на красный свет. Надо 
отменить то положение УК, которое по-
зволяет за убийство человека давать два 
месяца тюрьмы. Ну и главное – принять 
бюджет развития, а не бюджет проедания 
нефтедолларов, а также принять аналог 
американского закона РИКО, который 
направлен против организованной 
преступности, но в первую очередь про-
тив коррупции, поскольку коррупция 
во власти – это и есть организованная 
преступность.

ГОЛОСА
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На книжный рынок России выходит книга, по-

священная реформам Сбербанка, которые про-

водил председатель его правления Герман Греф. 

Судя по тем отрывкам, которые уже опублико-

ваны, одним из самых ярких эпизодов реформ 

стала борьба Грефа с лишним весом… у топ-

менеджеров банка.

«Война, объявленная лишнему весу, затронула и дру-
гих менеджеров банка, включая членов правления. 
Лишние килограммы били по карману, поскольку из-
бавление от них вошло в число персональных KPI – 
ключевых показателей эффективности, к которым 
привязан размер годового бонуса.

В перелетах, удобно расположившись в кожаных 
креслах бизнес-джета, банкиры выясняли друг у дру-
га, кто сколько пробегает по утрам. Соблазнительная 
калорийная еда, разносимая стюардессами, по боль-
шей части оставалась нетронутой. Банком руководил 
фанатичный поборник здорового образа жизни, не 
терпевший тучности. Приходилось соответствовать».

Красивая картина. И в принципе разумная. Тол-
стый банкир – это нонсенс. Сразу возникает мысль, 
что он так разъелся именно за твой счет: на те самые 
проценты за снятие наличных денег в банкомате 
и за оплату коммунальных услуг. С другой стороны, 
слишком тощий банкир сразу напоминает об инфля-
ции и цене продовольственной корзины.

Есть мнение, что подобный опыт Германа Грефа 
стоит рассмотреть в правительстве и – в случае одо-
брения Дмитрием Медведевым – директивно распро-
странить на другие сферы бизнеса. Я лично давно счи-
таю, что профессия обязана накладывать отпечаток 
на внешность людей, которые в ней трудятся. А в идеа-
ле физические данные человека вообще должны быть 
определяющим фактором при приеме его на работу.

Например, доярки просто не могут не иметь боль-
шой груди, сразу наводящей на мысль о текущих по-
казателях удоя. Костлявая работница поневоле на-
поминает о проблемах молочного животноводства, 
которые обсуждались на III съезде «Союзмолоко» 
в апреле этого года, и тем самым дискредитирует 
крупнорогатую отрасль в целом. Продавцы в про-
дуктовом должны уметь ударом ребра ладони не 
просто отрубить вам 250 граммов «док-
торской», но и аккуратно нарезать 
их ломтиками для бутербродов. 
Дворники обязаны обла-
дать не только длинными 
шлангами, но и широкими 
ладонями – по образу 
и подобию лопаты: на-
логоплательщик имеет 
право быть уверенным, 
что в случае чего ему 
расчистят дорогу в сне-
гу и без инструмента.

Список легко про-
должить. Но авторство 
основополага-
ющей идеи, 
безусловно, 
остается за 
Германом 
Грефом.

ОЛЕГ ЮРЬЕВ

Сегодня немало тор-

говых заведений при-

манивают «подароч-

ными картами» – на 200 рублей, 

на 500, даже на 1000. Причем 

карты в один магазин могут 

раздавать на выходе из других 

магазинов, а также в подзем-

ных переходах, в метро, просто 

на улицах. Но когда обладатель 

«подарка» приходит за покупкой 

и выкладывает кассиру карту-

скидку, ему вдруг объявляют: 

карточка неправильная (про-

сроченная), надо купить на 5 ты-

сяч, чтобы получить скидку, 

и т.д. Не расстраивайтесь – это 

была простая приманка.

Кстати, не забудьте, что се-

зонные распродажи и скидки 

придуманы не у нас. И вообще 

в Европе многие качествен-

ные товары, особенно одежда 

и обувь, в разы дешевле, чем 

в российских супермаркетах, 

не говоря уже о бутиках. И если 

после новогодних праздников 

вы планируете поездку за рубеж, 

прикиньте: тамошний шопинг 

может оказаться значительно 

приятнее и выгоднее, нежели на 

родных просторах.

Но даже если хочется купить 

сегодня, не хватайте товар на 

Сплошное 
потреблянство

бегу, с первого прилавка. Прой-

дите вглубь магазина, зайдите 

в следующий – сориентируй-

тесь по ассортименту, по ценам. 

Еще лучше заранее покопаться 

в интернете, понять нынешний 

уровень цен на вещь, которую 

планируете приобрести.

У каждого вида товара свои 

особенности продаж: модную 

одежду со скидками покупа-

ют в конце весны, бытовую 

технику – ближе к осени, ме-

бель – в конце зимы. Сегодня 

вас приманивают новогодни-

ми скидками в автосалонах? 

Но вспомните: в январе дилер 

получит машины следующего 

года выпуска, и нераспроданные 

вовремя декабрьские авто по-

теряют в цене еще 10–15%. Вам 

они лишние?

Новогодние распрода ж и 

в магазинах электроники, бы-

товой техники имеют свою спец-

ифику: не исключено, что где-

нибудь достаточно дорогой 

товар со скидкой продают без 

гарантии как уцененный. Поэто-

му проверьте паспорт изделия, 

убедитесь в наличии гарантий-

ного талона.

С наступающим праздни-

ком! Радостных и умных вам 

покупок! Т

с. 1

Россияне 

штурмуют 

магазины, 

клюнув 

на приманку 

в виде якобы 

больших 

скидок.

Вчера недалеко от Стамбула
затонуло российское судно «Волго-Балт 199». На борту 

находились 11 граждан Украины и один россиянин

26 мигрантов из Таджикистана,
убирающих улицы Москвы в ВАО, устроили забастовку – 

им уже полгода не платят зарплату
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Увы, никакими скидками в ЦУМе не 
пахло. Там даже не начали готовить-
ся к рождественским распродажам. 
В обеденный перерыв вторника 
в магазинах одежды, конечно, народу 
маловато. Чего не скажешь о елочном 
базаре – вот там-то не протолкнуться. 

«Девушка, а нам бы елочки посмо-
треть, прицениться», – попытались мы 
заговорить с консультантом. Но вы-
яснив, что спрашивают такую малость, 
она быстро отвела нас в уголок и боль-
ше нами не интересовалась.

Обычных искусственных зеленых 
елочек в ЦУМе – несколько штук, 
1,80 м и 2,3 м. Все – made in China 
и, признаться честно, не особо при-
влекательные, как и ценники на них. 
Пониже – 13 340 рублей, повыше – 
19 010. И это только первая новогод-
няя трата, самая обязательная.

Что касается Нью-Йорка – там 
к Рождеству семья приобрела елочку 
двухметровую за 275 долларов, то есть 
8,5 тысячи рублей. В Лондоне елки 
на том же ценовом уровне, хотя каче-

ство и их вид намного лучше россий-
ских. Шестифутовое дерево с красивым 
серебристым напылением (1,8 м) – 
165 фунтов, 8,2 тысячи рублей. 

Дальше сравниваем цены на гир-
лянды, вечерние женские платья и 
карнавальные костюмы для детей. 
Гирлянды, которыми было бы не стыдно 
украсить такие дорогие елочки, – от 4,5 
до 6,5 тысяч рублей в ЦУМе, около 
20 фунтов за любую (одна тысяча ру-
блей) в Selfridges и 97 долларов (3 ты-
сячи рублей) в Bloomingdale’s. Пример-
но одинаковые платья – 104 тысячи 
руб лей в ЦУМе, 31 тысяча рублей 
(990 долларов) в Нью-Йорке и 37 тысяч 
руб лей (750 фунтов) в Лондоне. 

Карнавальные костюмы для детей, 
как и следовало ожидать, тоже доро-
же в России. Если в Лондоне костюм 
Джинджермена можно купить всего 
за 35 фунтов (1800 рублей), а в США 
молодая мама приобрела ребенку 
праздничный наряд за 100 долларов 
(3100 рублей), то цены в единственном 
на весь ЦУМ магазинчике детских 

карнавальных костюмов только начи-
наются от 3 тысяч рублей, красивые же 
костюмы Осени и эльфа – около 6 ты-
сяч. Платья для маленьких принцесс 
еще дороже – от 10 тысяч рублей и вы-
ше. Да что и говорить: карнавальная 
маска, говорят, произведенная в Ита-
лии, – стоит от 4 тысяч и выше. 

И несмотря на то что рождествен-
ских распродаж в ЦУМе пока не пред-
видится, народ к товарам приценива-
ется. Больше всего жителей и гостей 
столицы интересуют декорации – 
о платьях подумать еще успеют. И нико-
го не смущают ценники в 500 руб лей 
за один пластиковый шар на елку 
и 800 – за стеклянную птичку, никто 
не думает о том, что гирлянду можно 
использовать и прошлогоднюю, ведь 
она еще лет 10 проработает, – люди по-
купают. Потому что есть деньги на кре-
дитках и обеденный перерыв в центре 
Москвы. А деньги – ерунда, не здесь, 
так в другом месте будут потрачены. 

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

РУСЛАН ИСЕЕВ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 

ЗАО «БАНК ЖИЛФИНАНС»

– До 2020 года сложно что-либо 
прогнозировать. Что касается 
2013-го, то ставки по ипоте-
ке, скорее всего, увеличатся. 
В целом Россия только начинает 
путь к ипотеке на манер цивили-
зованных стран. Впрочем, цены 
на жилье в Москве и дальше 
вряд ли снизятся: в столицах 
высокий спрос. Хорошим ин-
дикатором процентов ипотеки 
является инфляция. Пока она 
доходит до 8% – ипотека соста-
вит примерно 13%.

ИВАН ДМИТРИЕВ

СТУДЕНТ

– В ипотеку и кредиты вообще 
не верю. Ситуация, когда чело-
век влезает в долговое ярмо 
ради элементарного жилища, 
оскорбительна. И в снижение 
цен за квадратный метр также 
не верится. В правительстве 
царят либералы, а в таких ус-
ловиях строители и чиновники 
последнюю шкуру будут драть 
с граждан, ищущих жилье. Пра-
вительство даже не обозначает 
инструментов, которыми оно 
собирается влиять на цены 
и на банки. А на слово верить 
уже не получается.

ОЛЬГА БЕЛЕНЬКАЯ

АНАЛИТИК

– Такие задачи декларируются, 
но реальность их выполнения 
под вопросом. Если говорить 

Верите ли вы в российскую ипотеку?
Премьер Дмитрий Медведев утвердил новую госпрограмму по 

доступному жилью. Правительство обещает построить 25 млн 

кв. м жилья по льготным ценам и снизить стоимость жилья на 20% 

к 2018 году. К тому же периоду снизится стоимость ипотечных 

кредитов до уровня инфляции плюс 2,2%, обещают чиновники...

о снижении ипотечных ставок 
в массовом масштабе, то до 2% 
они и к 2020-му точно не упадут. 
Это возможно лишь в рамках со-
циальной поддержки льготных 
групп населения. К тому же уве-
личение доступности ипотеки 
приведет к увеличению спроса. 
Если спрос не компенсируется 
ростом предложения (строи-
тельством новых домов), цены 
поднимутся вновь. В целом 
ипотечный рынок растет, но ни 
о какой доступности и массово-
сти речи пока нет.

ДМИТРИЙ ОРЛОВ

ГЕНДИРЕКТОР АГЕНТСТВА 

ПОЛИТИЧЕСКИХ 

И ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

КОММУНИКАЦИЙ

– Вопрос доступности жилья за-
ботит власти, об этом регулярно 
что-то говорится. В принципе 
ставка процента снизилась 
и продолжает снижаться по 
сравнению с прошлым. В си-
лу стабилизации экономики 
снижение процента не остано-
вится. Потому что-то похожее 
не обещанное Медведевым 
к 2020 году вполне возможно. 
Однако в ипотеку на уровне 2% 
не верится: скорее всего, пре-
мьер имел ввиду применение 
каких-то компенсирующих мер 
для снижения процента до этой 
цифры. Например, дотирование 
ставки.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

ПАРАЛЛЕЛИ

Герман Греф охудел

ЗАМЕТКА НА ПОЛЯХ

В каком лесу родилась елочка
Мы попросили наших корреспондентов в Лондоне и Нью-Йорке сходить на рождественский шопинг в известные 

универмаги – Selfridges в Великобритании и Bloomingdale’s в Штатах, а сами отправились в московский ЦУМ – 

сравнить цены, скидки и количество народа, жаждущего принести в свой дом Рождество поскорее.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Напомним, что Конфедерация труда обра-

тилась к президенту России с просьбой за-

щитить отечественных летчиков от «воздуш-

ных гастарбайтеров». «В настоящее время 

авиационные учебные заведения выпускают 

достаточное количество молодых пилотов 

гражданской авиации для полного обеспе-

чения потребности российского рынка не-

обходимым количеством специалистов», – 

сказано в обращении. А проблема возникает 

из-за того, что «ведущие российские авиа-

компании, в том числе ОАО «Аэро флот», 

не желают вкладываться в дополнительную 

подготовку молодых специалистов».

Президент поручил руководителям Роса-

виации поставить точку в споре. Там резонно 

ответили: «Привлечение граждан иностран-

ных государств для работы членами летных 

экипажей не может полностью решить про-

блему дефицита кадров, кроме того, возни-

кает масса экономических и социальных 

проблем. В гражданскую авиацию России 

придут не самые подготовленные пилоты, те, 

кто не нашел работы за рубежом по разным 

неизвестным нам причинам».

Казалось бы, вопрос исчерпан. Однако 

дефицит кадров остается – как и желание 

перевозчиков получить квалифицированных 

пилотов, не вкладывая денег. Они сегодня 

предпочитают добиваться отмены допол-

нительных отпусков для пилотов. Но что 

будет, если суд поддержит требования 

работодателей? Т

•РАБОТА•

Борьба летчиков с работодателями вышла на новый 

круг. Как нам стало известно, Росавиация не поддержала 

предложение набирать в экипажи российских лайнеров 

иностранных пилотов. Теперь авиаперевозчики готовят обходной 

маневр. «Аэрофлот» добивается от Минтранса отмены приказа 

о дополнительном отпуске для пилотов. Формальный аргумент – 

приказ издан в советское время и противоречит новому 

Трудовому кодексу, а фактически это попытка таким способом 

увеличить нагрузку на экипажи и сократить дефицит кадров.

Лишь бы не заснуть за штурвалом

Почему 
«Аэрофлот» 
добивается 
от Минтранса 
отмены при-
каза о допол-
ни тельном 
отпуске 
для пилотов

ВСЕВОЛОД ОВЧАРОВ

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 

ПИЛОТ, ДОКТОР 

ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК

– Идею сокращения от-
пусков летному составу 
я считаю крайне опас-
ной. Надо реально смо-
треть на вещи. На фоне 
общего небла гополучия 
в региональных ави-
акомпаниях гораздо 
важнее заняться улуч-
шением условий труда 
и отдыха, социального 
и медицинского об-
служивания пилотов. 
У них крайне нервная, 
напряженная работа, 
нередко приводящая 
к появлению професси-
ональных заболеваний 
и раннему списанию 
на землю. Из всего 
этого складывается 
самочувствие экипа-
жей и, соответственно, 
безопасность полетов. 
А авиаперевозчики 
озабочены только полу-
чением прибыли.

АЛЬФРЕД МАЛИНОВ-

СКИЙ

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ 

ФЕДЕРАЦИИ 

ПРОФСОЮЗОВ ЛЕТНОГО 

СОСТАВА ГРАЖДАНСКОЙ 

АВИАЦИИ

– Надеюсь, на попытки 
ухудшить условия труда 
пилотов суды и про-
куратура отреагируют 
должным образом. 

Летная нагрузка и так 
чрезмерная. Нару-
шены нормы налета, 
которые в свое время 
научно обоснова-
ли специалисты ави-
ационной медицины. 
Теперь уже вместо 
80 часов в месяц эки-
пажи летают по 90 ча-
сов. Если разрешат 
отменить дополни-
тельные отпуска, то на-
верняка будут летать 
по 100 часов и больше. 
И если сегодня порой 
за штурвалами сидят 
спящие пилоты, то куда 
мы прилетим завтра?

ВАСИЛИЙ ЕРШОВ

ПИЛОТ ГРАЖДАНСКОЙ 

АВИАЦИИ, ОБЩИЙ 

НАЛЕТ – 19,3 ТЫСЯЧИ 

ЧАСОВ

– Конечно, здравый 
смысл летчика всегда 
оберегает от явных 
ошибок. Нет, про-
фессионализм как 
сумма наработок 
навыков и умений 
остается... Но не у всех. 
И, главное, под гнетом 
экономических об-
стоятельств начинает 
замыливаться и терять 
значимость та посто-
янная опаска летчика, 
которая держит его 
в тонусе и заставляет 
наперед продумывать 
варианты событий 
в полете.

ГОЛОСА

у р д
о и аккуратно нарезать
ми для бутербродов. 

обязаны обла-
ько длинными 
но и широкими 

– по образу 
лопаты: на-
ьщик имеет 
 уверенным, 

е чего ему 
дорогу в сне-
струмента.
легко про-
о авторство
ага-
 

о, 
 

ЕВ
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«Жидовка, которая не 

имее т никакого отношения 

к Украине» – так назвал 

голливудскую кинозвезду 

Милу Кунис новоизбранный 

депутат Верховной рады от 

ультранационалистической 

партии «Свобода», киевский 

спортивный комментатор 

Игорь Мирошниченко. Цита-

ты из его блога разнеслись 

по свету.

Это была реакция депутата 
(№4 в партийном списке!) на 
интервью, в котором Мила 
вспоминала свое детство в за-
падноукраинском городке 
Черновцы. «Она не украинка, 
а жидовка по происхождению. 
Этим гордится, и звезда Дави-
да ей в руки… Пусть любит себе 
Гамерику и Израиль, и не надо 
ее лепить к Украине...»

Комментарий пана Миро-
шниченко не вызвал восторга 
даже среди его политических 
единомышленников. Они зада-
ют коварные вопросы: а назовет 
ли футбольный комментатор 
«жидами» супервлиятельного 
днепропетровского олигарха, 
президента Объединенной 
еврейской общины Украины 
Игоря Коломойского или своего 
бывшего работодателя, экс-
президента украинской Федера-
ции футбола Григория Суркиса? 
На сей счет есть сомнения. А в 
адрес голливудской дивы можно 
нести все что угодно – едва ли 
Мила догадывается о существо-
вании такого депутата...

Пока же полемика вокруг 
этой гнуснятины переме-
стилась из области морали 
и пристойности в область 
лингвистическую. Замглавы 
партии «Свобода» Андрей Мох-
ник заявляет, что организация 
не собирается менять свою 

идеологию, а депутат Игорь 
Мирошниченко продолжает 
настаивать, что на украинской 
мове слово «жид» не является 
оскорбительным.

«Это наш нормальный 
этноним. Слово «еврей» при-
несли из России, потому как 
у россия н «жид» – оскорбление. 
А мы меняться не будем, мы та-
кие, какие мы есть. Потому со-
ветую привыкать к этому слову, 
теперь оно будет звучать, в том 
числе и с трибуны Верховной 
рады», – поясняет депутат.

Однопартийца горячо под-
держала №2 в избирательном 
списке «Свободы» львовянка 
Ирина Фарион. На замечание, 
что большинство людей, особен-
но среди евреев, все же считают 
слово «жид» оскорбительным, 
депутат сказала буквально 
следующее: «Почему я должна 

считаться с тем, что считает 
большинство? Я считаюсь с за-
конами своего языка. Для меня 
неважны законы этические, ес-
ли мы говорим об Украине».

Пани Фарион стала извест-
на стране, когда провела «урок 
грамотности» во львовском 
детсаде №67. Там она отругала 
малышей с русскими именами: 
мол, нужно представляться не 
Миша, а только Мыхайлык, не 
Наташа, а Наталочка: «Якщо 
станеш Альоною, то треба па-
кувати валізи і виїжджати до 
Московії» («Если станешь Ален-
кой, то нужно собирать чемода-
ны и уезжать в Московию»).

Через две недели Ирина Фа-
рион станет главным спикером 
своей фракции в парламенте 
Украины. Она уже обнародова-
ла свою первую законодатель-
ную инициативу – ввести налог 
на русские песни... Т

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

КИЕВ

•ЦИФРЫ•

На днях средь бела дня в центре 

Якутска, на улице Дзержинско-

го, молодая девушка бросилась 

под автобус. Водитель не успел 

нажать на тормоза, но дама по-

скользнулась, упала на спину, 

прокатилась под автобусом 

между колесами и отделалась 

ушибами. «Повезло ненормаль-

ной!» – устало поставил диагноз 

врач со «скорой».

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Такие пациенты здесь в порядке 

вещей. По числу суицидов респу-

блика стабильно в тройке лиде-

ров (вместе с Тувой и Бурятией). 

Причем более 85% здешних са-

моубийц – дети. Из каждых 100 

тысяч подростков 16–17 сводят 

счеты с жизнью – и эта цифра не 

включает в себя тех, кого пыта-

лись спасти в больницах, но без-

успешно. В целом по России эта 

цифра вдвое ниже, а в Москве – 

вчетверо.

Не сказать, что власти не 

принимают мер. Только в ны-

нешнем году к дисциплинарной 

ответственности привлечены 

328 педагогов – «за неоказание 

своевременной социальной 

психологической помощи не-

совершеннолетним», в шко-

лах ввели 48 дополнительных 

ставок школьных психологов. 

Якутские медики поставили на 

учет свыше 1,5 тысячи школь-

ников как потенциальных са-

моубийц, чье психологическое 

состояние вызывает опасение. 

Но что делать с ними дальше, 

непонятно.

Врачи говорят о «наследствен-

ном проклятии». Как пример – 

недавняя трагедия, когда покон-

чили с собой две девушки, 15 и 17 

лет. Обе – из вполне благополуч-

ных по местным меркам семей, 

у обеих были «свои» парни. Но у 

одной появилась причина – нака-

нуне брат подрался, а вторая по-

шла на самоубийство из солидар-

ности. Якутский врач-психиатр 

Иван Иванов, расследуя траге-

дию, выяснил: у младшей из деву-

шек в роду было как минимум два 

самоубийцы. У второй девушки 

дед свел счеты с жизнью выстре-

лом из дробовика.

Впервые рост числа самоубийц 

среди якутов вызвал тревогу вла-

стей еще 200 лет назад. Если в 

целом по сельским местностям 

Российской империи суициды 

случались крайне редко (один на 

100 тысяч населения), то в Яку-

тии, где проживали чуть более 

142 тысяч человек, ежегодно сво-

дили счеты с жизнью около двух 

десятков человек и даже более (в 

1809 году – 23).

Об этом еще в 1928 году на-

писал статью «Самоубийства 

в Якутии» прокурор Главсуда 

Якутской АССР Дмитрий Шепи-

лов (впоследствии – секретарь 

ЦК КПСС, главный редактор 

«Правды» и министр иностран-

ных дел СССР). По его мнению, 

самоубийства приняли широкий 

размах в грозную эпоху покоре-

ния «Ленской землицы» (которое 

ныне торжественно отмечается 

в Москве как 380-летие вхожде-

ния Якутии в состав Российского 

государства). Произволу, чини-

мому служилыми и промышлен-

ными людьми, не было границ, 

особенно при сборе ясака. Позже 

к нему добавился разбой беглых 

каторжников и ссыльных.

Но наказывать первым делом 

взялись самих бедолаг. Местные 

законы гласили: «Ежели кто сам 

себя убьет, то подлежит палачу 

тело его в бесчестное место от-

волочь и закопать, волоча по ули-

цам или обозу». Или: «Кто захочет 

сам себя убить и его в том застиг-

нут, того повесить на реине, а 

ежели кто сам себя уже убьет, так 

и мертвый за ноги имеет быть по-

вешен». А когда якут Дмитриев 

покончил собой, за «слабый при-

смотр за ним» якутам Васильеву 

и Конконеву решением суда дали 

по 35 ударов плетьми каждому. 

Хотя, как почти 100 лет назад 

писал Дмитрий Шепилов, «само-

убийство – явление социальное, 

причины которого коренятся в 

условиях быта…»

Шепилов прав. Между прочим, 

новый рост суицидов в республи-

ке начался сразу после распада 

СССР, с резким падением уровня 

жизни. В 1990 году в республике 

покончили счеты с жизнью 217 

мужчин и 53 женщины, а уже 

через два года – 287 и 56.

Эти печальные цифры про-

должают расти, причем 80,7% 

подростковых самоубийств со-

вершают дети и подростки из 

сельских районов. Преимуще-

ственно это мальчики (83,5%), 

чаще 16–18 лет (56,9%), попавшие 

в категорию «неперспективных». 

Причина простая: еще пять лет 

назад в среднем по Якутии реаль-

ная безработица составляла 27% 

трудоспособного населения, но в 

сельской местности она достига-

ла 31,28%. А безработица среди 

сельской молодежи в возрасте 

16–29 лет была на уровне 44,8%.

Сегодня ситуация не улучши-

лась, скорее наоборот. Средняя 

зарплата составляет 16 168 ру-

блей, в промышленности – 21 018 

рублей, а в сельском хозяйстве 

– всего 5390. По различным под-

счетам, сегодня в сельской мест-

ности Якутии за чертой бедности 

проживает от 51 до 54% населе-

ния (в среднем по России – вчет-

веро ниже). Т

На осуществление этой 
химеры в рамках одного 
региона потребуется 
34 ставки социального 
педагога с общей зарплатой 
8,8 млн рублей. Каждой даме 
придется духовно обогатить 
и нравственно обустроить 
30 семей в год
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Новый законопроект
наступает на такие конституционные права граждан, 

как неприкосновенность жилища, чести, достоинства, частной жизни

В парламенте Украины
правят бал оголтелые националисты? 

Уже предлагается ввести налог на русские песни

В переводе с нацистского

Северная петля: откуда она взялась?

СЮЖЕТЫ

Активисты общественного 

движения «Архнадзор» бьют 

тревогу: дому на Воздвижен-

ке, 9, увековеченному Львом 

Толстым как дом князя Бол-

конского в «Войне и мире», 

литературному адресу «Анны 

Карениной», угрожает рекон-

струкция.

Здание будет надстроено до-
полнительным этажом. Ревни-
тели старины давно пытались 
урезонить застройщика и при-
влечь к проблеме внимание 
московских властей. Но пока 
все тщетно. На доме уже возве-
дены строительные леса. В на-
дежде повлиять на ситуацию 
«Архнадзор» обратился к прези-
денту Владимиру Путину.

В письме сообщается, что 
Москва может практически 
лишиться одного из зданий, что 
являются частью образа города 
в мировой культуре. Из числа 
объектов культурного наследия 
дом Волконских исключили еще 
при Юрии Лужкове в 2009 году. 

Но дело продолжается и сегод-
ня: располагающийся в доме 
фонд «Центр развития межлич-
ностных коммуникаций» уже 
получил главный документ для 
застройки – градостроитель-
ный план земельного участка, 
а департамент культурного на-
следия Москвы подтвердил, что 
не имеет возражений.

Планируемая надстройка 
исказит внешний облик одного 
из знаковых мемориальных 
объектов столицы. В письме 
особо подчеркивается, что за-
щищать дом из «Войны и мира» 
приходится в год празднования 
200-летия победы России в Оте-
чественной войне 1812 года. 

А вообще-то это дом гене-
рала Николая Сергеевича Вол-
конского, деда Льва Толстого 
по матери. Сам же Лев Толстой 
неоднократно бывал в этом до-
ме, именно здесь на балу он по-
знакомился с прототипом своей 
героини Кити Щербацкой – 
Прасковьей Щербатовой... Т

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

А не замахнуться ли нам на самого 

Льва Николаевича?

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Не хочу никого пугать, но, похоже, 

весьма скоро женщинам с удосто-

верениями СС будет позволено бес-

препятственно вламываться в вашу 

жизнь. Сужу об этом по подготовлен-

ному проекту федерального закона 

№42197-6 «О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты 

Российской Федерации по вопросам 

осуществления социального патро-

ната и деятельности органов опеки 

и попечительства», который очень 

больно наступает на такие консти-

туционные права граждан, как не-

прикосновенность жилища, чести, 

достоинства, частной и прежде всего 

семейной жизни.

ДМИТРИЙ ЛИХАНОВ

Закон уже принят в первом чтении, и, судя 

по одобрительному мычанию региональ-

ных заксобраний и его стремительному 

продвижению по нужным кабинетам, бу-

дет окончательно одобрен в ближайшее 

время. А дальше... 

С принятием закона, в котором отчет-

ливо слышны отголоски европейской юве-

нальщины, в стране появится иезуитский 

карательный орган. Повлиятельнее ФСБ и 

МВД, поскольку получит доступ в святая 

святых каждого человека – в его семью. 

Причем без какого-либо ордера. Любой со-

циальный работник (как правило, суровая 

женщина с неудавшейся личной жизнью) 

сможет войти в ваш дом лишь на основа-

нии заявления одного из членов семьи или 

(что самое подлое) по заявлению вашего 

ребенка, которому к тому времени испол-

нится хотя бы десять лет.

Давайте попробуем осмыслить это, не 

выходя из координат русской действитель-

ности. Толстой когда-то мудро напоминал 

о том, что каждая семья несчастлива по-

своему. С тех пор мало что изменилось. И в 

каждой семье, не исключая семьи русско-

го президента, проблем хватает. Бывает, 

отношения заходят в тупик, накаляют-

ся. И вот теперь вся эта обычная с точки 

зрения нормальной семьи проблематика 

может стать предметом изучения тетушек 

из СС. Свара, конфликт, супружеский мор-

добой или педагогический подзатыльник 

подрастающему поколению – все это с до-

носа ребенка или одного из оскорбленных 

супругов может стать предметом, как они 

там интеллигентно выражаются, «соци-

ального патроната». 

Что это значит? После того, как в ваш 

дом вломились чужие, но облеченные 

полномочиями люди, они первым делом 

устроят допрос. А могут и обыск, точнее, 

осмотр жилищных условий. После чего 

составляется так называемый «акт об 

установлении социального патроната, 

осуществляемого органом опеки и попечи-

тельства в отношении семьи, находящейся 

в социально опасном положении». Есть 

в законе этом, правда, одна существен-

ная оговорка: мол, делаться все это будет 

с письменного согласия родителей. Ну, это 

Тетушки из СС

просто смешно! Как это наши законода-

тели представляют себе семью, которая 

мало того что донос состряпает, да к тому 

же еще напишет покаянную. Дескать, ро-

дители мы никудышные, растить своих 

чад не желаем, пропади они пропадом. Что 

ж, наверное, есть и такие. Рано или позд-

но они садятся в тюрьму или умирают от 

цирроза печени. А их дети – сызмальства 

по приютам. Так что речь не о них.

Речь о других, живущих в трудах и 

экономии, в бесконечных заботах и хло-

потах. Они, скорее всего, не читали док-

тора Спока и слабо представляют, как это 

в прекрасных странах могут посадить за 

подзатыльник сыну. Таких – миллионы. 

И на них нацелены СС.

Знаю десятки случаев, когда социаль-

ные работники через суд забирали детей 

из семьи только за то, что в холодильнике 

не было в достатке продуктов. А то, что 

родители-работяги едва сводят концы 

с концами, – это по другому ведомству. 

Границам чиновничьего идиотизма нет 

предела. А тут такой простор для фантазии. 

Только вчитайтесь: «Социальный патронат 

устанавливается органом опеки и попе-

чительства в случае, если по результатам 

обследования условий жизни, воспитания 

и развития несовершеннолетнего, прове-

денного органом опеки и попечительства… 

установлено, что родители или иные за-

конные представители несовершеннолет-

него, находящегося в социально опасном 

положении, создают своими действиями 

(бездействием) условия, препятствующие 

его нормальному воспитанию и развитию, 

и (или) отрицательно влияют на его поведе-

ние, и при этом отсутствуют достаточные 

основания для ограничения или лишения 

родителей (одного из них) родительских 

прав». Да под такую статью не то что пустой 

холодильник, но и тонкое одеяло припаять 

можно! 

Дальше – больше. Согласно составлен-

ному и подписанному СС и семьей плану 

социального патроната семье этой не-

счастной якобы должна оказываться по-

мощь «в воспитании и обучении, а также 

иные мероприятия, в том числе реабили-

тационные, обеспечивающие осущест-

вление работы с семьей в соответствии с 

выявленными проблемами развития не-

совершеннолетнего и потребностями се-

мьи». Увы, случаи, когда чиновники кому-

то помогли, в нашей стране столь редки и 

избирательны, что всерьез рассчитывать 

на помощь могут только отъявленные про-

стаки. Неужели вы думаете, что эти тетки 

репетитора для вашего оболтуса наймут? 

Или врача вызовут? Или что они такого 

смогут сделать, чтобы семейка Адамс пре-

вратилась в Святое семейство? 

Вы спросите: а что потом? В законе все 

ясно сказано. Социальный патронат может 

быть установлен над семьей в течение двух 

лет. Ну а если по истечении этого срока зло-

получная семья, по мнению соцработников, 

не исправилась, дело передают в суд. А там 

лишение родительских прав. Все свободны, 

все радостно смеются. Картину счастливого 

детства можете дорисовать сами. 

Меня, по правде сказать, утешает одна 

деталь в экономическом обосновании к 

проекту закона. Подсчитано, что на осу-

ществление этой химеры в рамках одного 

региона потребуется 34 ставки социального 

педагога с общей зарплатой 8,8 млн рублей. 

Эти дамы обязаны обслужить 1000 семей. 

То есть каждой придется духовно обогатить 

и нравственно обустроить 30 семей в год. 

Вся надежда на то, что устанут раньше. Т

Социальные службы готовы стать новым карающим органом 

Знаток украинского языка Игорь Мирошниченко.
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Название фильма удлинилось, 
теперь оно звучит так: «Ку! Кин-
дза-дза-дза». Словечко «ку», 
как помнят поклонники первой 
ленты, для обитателей планеты 
Плюк – прежде всего привет-
ствие, а также обозначение 
всего большого и важного. Не 
путать с «кю», которое, совсем 
наоборот, ругательство.

В фильме Георгия Данелии 
словами «ку», «кю», «глюки», 
«гравицапы», «каце» пользова-
лись герои Станислава Любши-
на, Юрия Яковлева, Евгения 
Леонова и Левана Габриадзе. 
«Кин-дза-дза!» имел такую 
ошеломляющую популярность, 
что даже оказал влияние на со-
временный русский язык: выду-
манные словечки укрепились в 
разговорной речи. Сам Данелия 
не скрывает, что долгие годы 
не мог отойти от этой истории, 
мечтая рассказать ее другим, 
анимационным языком. 

 – Георгий Николаевич из-
начально хотел снимать ани-

мационный фильм, но не имел 
материальных возможностей, – 
говорит один из режиссеров 
картины Татьяна Ильина. – Се-
годня он готов говорить с по-
колением молодых на их языке. 
Главный герой теперь не сантех-
ник, а подросток-диджей из про-
винции. Именно он решает все 
вопросы, в том числе за своего 
напарника, хотя тот –  всемирно 
известный виолончелист (про-
образом которого послужил 
Мстислав Ростропович). 

 – «Ку! Кин-дза-дза-дза» 
считается долгостроем, –  вклю-
чается в разговор исполнитель-
ный продюсер кинокомпании 
СТВ Георгий Гиттис. – Фильм 
начинался на киностудии «Ритм» 
(студия Данелии с советских 
времен), однако прекратилось 
финансирование. К проекту 
привлекались знаменитые ани-
маторы – Александр Петров, 
Михаил Тумеля, даже японец 
Хаяо Миядзаки, но тоже не 
сложилось... В конце концов 
картину взялись довести до за-

вершения продюсеры Леонид 
Ярмольник и Сергей Сельянов.

Притом историю, рассказан-
ную в «Ку! Кин-дза- дза-дза», 
оказалось очень сложно поло-
жить на анимацию. От каждого 
персонажа режиссер требовал 
не просто движений, а актер-
ской игры. Не всякий аниматор 
мог это понять. Через картину 
прошли 250 художников!  

Герои фильма говорят го-
лосами Андрея Леонова (Уэф), 
Александра Адабашьяна (робот 
Абрадокс), Николая Губенко 
(Чижов), Вахтанга Кикабид-
зе (Трац), Полины Кутеповой 
(астрономша)... Для Игоря Ква-
ши роль Карусельщика стала 
последней. Игорь Владимиро-
вич не успел озвучить букваль-
но несколько фраз. Пришлось 
их договорить другому артисту. 
В фильме звучит и голос самого 
Данелии, причем сразу в двух 
ролях – Ромашки, заблудивше-
гося во Вселенной, и Диогена в 
бочке.  

Презентация «Ку! Кин-
дза-дза-дза» состоялась на 
недавнем Международном фе-
стивале детской и молодежной 
анимации «Золотая рыбка» в 
Геленджике. Оказалось, под-
ростки в большинстве своем 
даже не слышали о знаменитой 
комедии. На обсуждении девоч-
ка лет 13 задала вопрос: «Поче-
му картинка такая неяркая? И 
почему много курящих, ведь ку-
рить нехорошо». Парнишка того 
же возраста ответил: «Это же 
такая планета – скучная, мрач-
ная. А если  убрать курение, то 
не будет каце (спичек) – самой 
большой ценности на планете 
Плюк. Они же за спички все 
отдают...»

По большому счету «Ку! 
Кин-дза-дза-дза» – не детский 
фильм. Поймет ли современный 
зритель, приученный к остро-
сюжетному быстрому кино, 
тонкую иронию и неторопливое 
повествование или они оста-
нутся для него инопланетной 
экзотикой? Т

Владимир Путин подписал закон об отмене 18-процентного НДС
на культурные ценности, ввозимые в страну и поступающие государственным или муниципальным учреждениям. 

Но частным коллекционерам эту сумму по-прежнему придется платить 

Чтобы выпустить «Бег», 
пришлось выиграть в домино
На пороге 85-летия Владимир Наумов приступил 
к съемкам «Сказки о царе Салтане»

В начале будущего года Георгий Данелия представит 

на суд зрителей анимационную версию культовой 

комедии «Кин-дза-дза!». К созданию нового фильма 

приложили руку продюсеры студии СТВ и Первый ка-

нал, так что телевизионный эфир картине обеспечен. 

Но сначала ее покажут на большом экране, вне кото-

рого не прочувствуешь по-настоящему все причуды 

планеты Плюк. 

ски сыгранный Михаилом Улья-

новым, вызывает симпатию. Гото-

вилась премьера, на кинотеатре 

«Россия» висел огромный плакат 

к фильму, и в секунду его убрали. 

Мы с Ульяновым узнали об этом, 

находясь в Чехословакии. Надо 

было срочно лететь в Москву – как 

раз подвернулся правительствен-

ный самолет. Благодаря безумной 

популярности Ульянова нас в него 

посадили, и, когда мы летели, 

члены правительства – не буду 

называть фамилий – предложи-

ли сыграть в домино. Я со своей 

стороны предложил: пусть это бу-

дет «американка» – вариант игры, 

когда проигравший выполняет 

желание выигравшего. И нам под-

фартило – мы выиграли! Тут мы 

просто вцепились в этих людей, я 

не отставал от них и в Москве, так 

что в конце концов нам милостиво 

разрешили показать народу «Бег».

Хотя картина пошла в прокат с 

вырванными цензурой «клока-

ми мяса», она имела счастливую 

зрительскую судьбу. Очереди за 

билетами выстраивались киломе-

тровые. По опросу зрителей, «Бег» 

был признан лучшей картиной 

1970 года. А мы с Аловым уже за-

махнулись на большее и мечтали 

о «Мастере и Маргарите». Думая о 

будущем фильме, я сделал к нему 

огромное количество рисунков-

второй части приступим весной в 

Крыму. Снимаются замечатель-

ные актеры, в том числе Наталья 

Белохвостикова (улыбается), ей 

досталась роль бабы Бабарихи.

– Вы уже более 40 лет женаты на 
Наталье Николаевне, снимаете 
ее во всех своих фильмах.
– С одной стороны, снимать ее 

легче, потому что она знает о 

моем фильме значительно боль-

ше, чем любая другая актриса. С 

другой – на съемках я всегда от-

ношусь к Наталье строже, чем к 

другим. Даже если вижу, что ей 

холодно на площадке, все равно 

не имею права делать поблажки. 

А ей говорю: ты не имеешь пра-

ва ошибиться и подвести мужа… 

Конечно, она моя муза, я без нее 

просто пропал бы.

– Вы довольны тем, как склады-
вается творческая судьба вашей 
дочери?
– Поначалу ее бросало из сторо-

ны в сторону, но она сама выбрала 

свою судьбу. Сейчас у нее много 

интересных замыслов, и она, сни-

мая как режиссер, практически 

не пользуется моими советами. 

Что понятно: другое поколение, 

другое, зачастую более простое 

отношение ко многим вещам.

– Вы в прекрасной творческой 
форме. Наверняка есть дорогие 
вашему сердцу замыслы.
– Есть два сценария, по которым 

давно хочу снять картины. Сил и 

энергии хватает, но нет средств. 

Я в молодости увлекался боксом, 

нередко удавалось нокаутировать 

соперника. И знаете (смеется), 

иногда просто хочется дать в ухо 

тем, кто жалеет деньги на кино. Т

Полный текст – на сайте 
www.trud.ru.

•НАЧИСТОТУ•

В эти дни создателю знамени-

тых фильмов «Мир входящему», 

«Скверный анекдот», «Бег», «Ле-

генда о Тиле», «Тегеран-43», «Бе-

рег» исполняется 85 лет. О том, 

как снимать ленты единолично 

и в соавторстве, легко ли быть 

мужем кинозвезды и отцом до-

чери-режиссера, как сохранить 

до середины девятого десятка 

лет творческую молодость, – 

наш разговор с Владимиром 

Наумовичем.

АНЖЕЛА ЯКУБОВСКАЯ

В
аш творческий путь де-
лится на две части: работа 
совместно с Александром 
Аловым и без него. Как воз-
можно ужиться рядом двум 

режиссерам?
– Мы могли вместе проработать 

целый день, но проходило не-

сколько часов, и вечерами мы 

звонили друг другу, успев соску-

читься по общению. Саша обла-

дал редким мужеством: прошел 

войну, боролся с последствиями 

ранения и контузии, которые со 

временем становились все тя-

желее. Я видел, как трудно ему 

ходить. Но за все годы работы он 

ни разу не дал себе даже намека 

на поблажку. Я по темпераменту 

взрывной, Алов – сдержан: мы до-

полняли друг друга. Каждый из 

нас придумывал сцену по-своему, 

потом приносил ее на суд. С ходу 

не принимался ни один вариант, 

но когда «срасталось», сцена по-

лучалась объемная, живая. По-

сле Сашиной смерти я все время 

ощущаю на том, что делаю, его 

внимательный взгляд.

– В соавторстве с Аловым вы 
сняли «Бег», который и сегодня 
восхищает миллионы зрителей.
– Наш фильм – первая в России по-

пытка экранизировать Булгакова. 

Булгаков тогда был в опале, и нам с 

Аловым пришлось потратить око-

ло трех лет на «пробивание» этой 

темы. Литературным консультан-

том у нас была вдова писателя Еле-

на Сергеевна. Она называла себя 

«единственным представителем 

Михаила Афанасьевича на зем-

ле» и умела создавать ощущение 

присутствия автора. Иногда, по-

смотрев материал фильма, где мы 

с Аловым подчас снимали сцены, 

не существующие в романе, она 

говорила: «Да, этот материал Ми-

хаилу Афанасьевичу понравился, 

но он просил добавить несколь-

ко деталей». Мы переснимали, и 

действительно получалось в духе 

Булгакова. После окончания про-

изводства нас с Аловым обвинили 

в сочувствии к белогвардейцам и в 

том, что генерал Чарнота, мастер-

«Кин-дза-дзу» нарисовали
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набросков. Но однажды ночью 

мне приснился сон. В квартире 

стоит вдова Булгакова и говорит 

мне: «Михаил просил передать, 

чтобы вы «Мастера и Маргариту» 

не трогали». И пошла к выходу, я 

вскочил вслед, по дороге за что-то 

зацепился и ударился коленом о 

тумбочку. Она стоит возле лифта и 

добавляет напоследок: «И вообще 

пусть никто не трогает». Утром 

просыпаюсь, думаю: что за стран-

ный сон? Смотрю на колено, а там 

огромный синяк. В общем, мы с 

Сашей от картины отошли, и, как 

потом оказалось, все режиссеры, 

кто бы ни брался за это произве-

дение, терпели поражение.

– Вы снимаете фильм «Сказка о 
царе Салтане». Неожиданный 
для режиссера интеллектуаль-
ного кино поворот творчества.
– Сейчас на экране телевизора 

можно часто увидеть рекламу: 

«Газпром» – наше национальное 

достояние». И мне хочется задать 

вопрос: а что будем делать, когда 

газ кончится? Так вот, хочу ска-

зать, что настоящее националь-

ное достояние – это Пушкин, и 

он не кончится никогда. До сих 

пор перечитываю его сказки. Что 

касается фильма, первую часть 

мы уже закончили снимать в па-

вильоне «Мосфильма», к съемкам 

Мне приснился сон. В квартире стоит 
вдова Булгакова и говорит: «Михаил 
просил передать, чтобы вы «Мастера 
и Маргариту» не трогали». Я вскочил, 
ударился коленом о тумбочку. 
Она добавляет: «И вообще пусть никто 
не трогает». Утром смотрю на колено, 
а там огромный синяк

•ФЕСТИВАЛЬ•

С 7 по 9 декабря Московская 

филармония попадет в «Дру-

гое пространство». Так на-

зывается фестиваль актуаль-

ной музыки, который пройдет 

в третий раз, и его «простран-

ство» на выходные превра-

тит столичную филармонию 

в крупнейшую лабораторию 

по исследованию современ-

ной музыки.

НАДЕЖДА ДАРАГАН

В Концертном зале имени Чай-

ковского и Камерном зале фи-

лармонии состоятся 10 концер-

тов, выступят 10 коллективов 

из 4 стран, будут представлены 

8 мировых и 9 российских пре-

мьер. Обсудить вопросы продви-

жения нового музыкального ис-

кусства соберутся организаторы 

ведущих российских фестивалей 

современной музыки.

Концерты фестиваля станут 

настоящей энциклопедией со-

временных композиторских 

стилей: от классического аван-

гарда до новых радикалов, от 

имен громких до малоизвест-

ных и только себя обретающих. 

Прикоснуться вживую ко все-

му многообразию актуальных 

композиторских техник – уни-

кальная возможность и главное 

открытие фестиваля. В про-

граммах – и классика XX сто-

летия у шедша я: А. Веберн, 

Я. Ксенакис, Д. Кейдж, Д. Лиге-

ти, М. Фелдман, – и классика, 

ныне здравствующая: С. Шар-

рино, К. Саарьяхо, И. Кефалиди; 

и, как всегда, неожиданные по-

ляки: Ц. Духновский, А. Зубель, 

С. Купчак; и те, чье творчество 

всегда интересно и неординар-

но: Д. Капырин, А. Щетинский, 

М. Шмотова, Д. Янов-Яновский, 

А. Сафронов, О. Пайбердин, 

С. Пилютиков, С. Зятьков, А. Сю-

мак, А. Маноцков, А. Желтыше-

ва; и те, с кем композиторское 

будущее связывает и надежды, 

и иллюзии: О. Бочихина, А. Ро-

машкова, Г. Дорохов, Н. Попов, 

А. Хубеев, Ю. Акбалькан, С. Бай-

тереков, С. Ким.

Уникальность этого проекта 

Московской филармонии в его 

неформальности и открытости 

самым смелым творческим экс-

периментам, в создании единого 

пространства, где встречаются 

автор, исполнитель и слушатель, 

которые общаются не только на 

языке современной музыки. 

Особенность «Другого простран-

ства» в том, что каждый зритель 

сможет высказать свое мнение, 

а автор произведения – его услы-

шать. Неформальное общение, 

дискуссии, формирующие пред-

ставления о современной музы-

ке, позволяют «Другому про-

странству» преодолеть «эффект 

рампы», стереть грань между 

залом и сценой.

Еще одна важная составля-

ющая «Другого пространства»: 

блистательное созвездие коллек-

тивов, создавших собственную 

традицию исполнения современ-

ной музыки. Ансамбль ударных 

инструментов под управлением 

М. Пекарского, «Академия ста-

ринной музыки», «Студия новой 

музыки», Московский ансамбль 

современной музыки и ГАМ-

Ансамбль – каждый из этих кол-

лективов уже является знаком 

качества для любого фестиваля. 

Настоящим исполином выглядит 

в этом ряду Госоркестр России 

имени Е.Ф. Светланова, в испол-

нении которого прозвучат из-

бранные произведения XX века. 

Также на фестивале выступят 

коллективы из Бельгии, Поль-

ши, Украины, каждый со своим 

колоритом и пониманием ново-

го искусства, а секретами новых 

тембровых красок поделится на 

мастер-классе известный поль-

ский дуэт ElettroVoce.

Несколько концертов в день на 

лучших филармонических сце-

нах, разные лики современной 

музыки, разные ее толкования 

в исполнении ведущих мастеров 

и микрофон на сцене, доступный 

каждому, – вот что такое фести-

валь актуальной музыки «Другое 

пространство», который стано-

вится визитной карточкой как 

Московской филармонии, так 

и композиторского искусства 

рубежа веков. Т

Другая музыка, другое пространство
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ИВАН ДМИТРИЕНКО,
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

О 
том, чтобы не терять еди-

ный чемпионат, футболь-

ные круги бывших союзных 

республик задумались сра-

зу после ликвидации СССР. 

Выходом на тот момент стал Ку-

бок Содружества – товарищеский 

мини-турнир с участием победи-

телей национальных первенств. 

Но затем футбол прочно встал 

на рыночные рельсы, и Кубок 

Содружества, нелюбимый спон-

сорами и поставленный на неу-

добное время года, тут же потерял 

привлекательность.

О подвижках в этой области 

не было слышно несколько лет, 

и вдруг они возникли из ниот-

куда. Точнее, из заявления ген-

директора «Зенита» Максима 

Митрофанова о том, что в ответ 

на техническое поражение пи-

терской команде за метание ее 

болельщиками петард она сни-

мется с розыгрыша премьер-ли-

ги. Митрофанову не поверили 

– слишком нелепо смотрелся шан-

таж. Не поверили и тогда, когда 

начались модификации угрозы: 

«Зенит» переедет в Севастополь 

или примет участие в первенстве 

одной из балтийских стран.

Слова главы «Газпрома» Алек-

сея Миллера о создании Лиги 

СНГ поначалу тоже стояли в этом 

ряду. Однако поддержка внезапно 

прозвучала со всех сторон. Умест-

ной затею посчитали в ЦСКА и в 

«Анжи», в украинских «Динамо» 

и «Шахтере», в белорусском БАТЭ 

и Федерации футбола Армении. 

Судя по всему, обеспечена проекту 

и заинтересованность первых лиц 

государств – в частности, ее выра-

зил руководитель администрации 

президента РФ Сергей Иванов. А 

глава премьер-лиги Сергей Пряд-

кин сообщил, что прописывание 

спортивных и организационных 

деталей Лиги уже началось.

Гаджи Гаджиев 
главный тренер «Волги»
– Я могу предположить, что од-

нажды система национальных 

чемпионатов исчерпает себя. 

Если такое соревнование, как 

Лига СНГ, освежит футбол, по-

высит зрительский интерес, оно 

окажется к месту. Если, конечно, 

будет способствовать развитию 

футбола. Любые задумки, ставя-

щие коммерческие или политиче-

ские интересы выше спортивных, 

рано или поздно обнаруживают 

свою нежизнеспособность. В 

данном случае вполне вероятно, 

что такой чемпионат повысит 

интерес к футболу – в России уж 

точно. Однако важно при этом не 

потерять те клубы, которые оста-

нутся за бортом Лиги СНГ. Они 

должны быть участниками друго-

го престижного соревнования на 

национальном уровне, которым 

необходимо заниматься, не бро-

сать его. И чтобы по возможности 

между лигами была система об-

мена, основанная на спортивном 

принципе – то есть худшая рос-

сийская команда из международ-

ной лиги вылетает в первенство 

России, а на ее место поднимается 

победитель первенства. Но это 

детали. Уверен, с ними проблем 

не возникнет. Важно в принципе 

запустить проект. 

Андрей Канчельскис 
экс-игрок сборной России
– Лига СНГ? Этого не будет ни-

когда! Сам принцип в корне не-

правильный. У нас есть нацио-

нальный чемпионат – значит, 

необходимо играть в нем и за-

ботиться о его развитии. Так за-

ведено давно, и это единственно 

верный подход. Все, что звучит 

сейчас, – просто поток глупых 

мнений. Кто педалирует эту тему? 

«Зенит»? Почему же питерцы не 

додумались до этого раньше, до 

инцидента с петардой? Они лишь 

пускают пыль в глаза, стараются 

отвлечь общественность от про-

ступков своего клуба. А началось 

все как некий протест против 

действующего регламента. Мол, 

не хотим соблюдать закон, напи-

санный в РФС, поэтому создадим 

свой чемпионат и будем играть по 

своим правилам. Это просто не-

серьезно. Никто не должен пере-

шагивать законы, будь ты хоть са-

мый богатый человек на планете. 

Кто эти люди, стремящиеся уди-

вить публику утопическим проек-

том? Бизнесмены, чиновники. Это 

дилетанты, которых сейчас стало 

слишком много в футболе. И когда 

они пытаются навязать професси-

оналам свои законы и прожекты 

из нефутбольных областей, это 

форменное безобразие. Каждый 

должен заниматься своим делом.

Владимир Бессонов
экс-игрок киевского «Динамо» и 
сборной СССР
– Один турнир, объединяющий 

страны СНГ, уже есть – Кубок Со-

дружества. И хотя он проводится 

не в лучших условиях, до сих пор 

не скончался. Гораздо интереснее 

мне казался Кубок Первого кана-

ла. Там играли по две сильней-

шие команды двух сильнейших 

на территории СНГ футбольных 

держав. Но вскоре этот турнир 

приказал долго жить. Если рас-

суждать теоретически и рассчи-

тывать на серьезное финансиро-

вание, то чемпионат СНГ можно 

устроить, взяв за основу Кубок 

Первого канала. Прибавить еще 

по одной или по две команды от 

России и Украины и пару самых 

высоких по рейтингу клубов из 

других стран СНГ. Но турнир 

нужно делать скоротечным, про-

водить в межсезонье. А если им 

пытаться подменить националь-

ные чемпионаты, то возникает 

множество неразрешимых вопро-

сов. К примеру, каким образом 

клубы будут завоевывать себе 

право на участие в Лиге чемпи-

онов и в Лиге Европы? Инициа-

торы этого проекта уверяют, что 

ФИФА и УЕФА дадут им добро. Но 

это сомнительно, потому на дан-

ный момент эти инициативы мне 

кажутся лишь проявлением чьих-

то эмоций и обид за снятые очки. 

Сергей Алейников 
экс-игрок минского «Динамо» и 
сборной СССР
– Тот уровень, на котором сейчас 

обсуждается проект чемпиона-

та СНГ, даже теоретическими 

планами назвать нельзя. Мож-

но лишь пофантазировать о том, 

что неплохо бы собрать две-три 

московские команды и «Зенит», 

плюс Киев и Донецк и еще два-

три сильнейших клуба с пост-

советского пространства. На 

самом деле, уже сейчас каждый 

чемпионат наших стран имеет 

кучу проблем. А если их собрать 

вместе, то проблемы вырастут в 

геометрической прогрессии. И 

решение таких вопросов даже 

на первом этапе должно выйти 

на правительственный уровень. 

То есть еще до того, как довести 

дело до разработки регламента 

турнира, пришлось бы потратить 

минимум два года на согласова-

ние финансовых и даже полити-

ческих вопросов. 

Азамат Абдураимов
экс-игрок «Пахтакора» и сборной 
Узбекистана
– Сама по себе идея выявления 

лучшей команды постсоветско-

го пространства интересна, ведь 

ностальгия по чемпионату СССР 

еще жива. Но чемпионат СНГ сле-

довало бы проводить в межсезо-

нье, а еще лучше – параллельно с 

национальными чемпионатами. 

В Узбекистане, например, есть 

две команды, которые могли бы 

составить конкуренцию россий-

ским и украинским клубам. Это 

«Бунедкор» и «Пахтакор». Но в та-

ком случае бессмысленно по ре-

зультатам чемпионата СНГ опре-

делять участников еврокубков 

– наши ведь играют в азиатских 

турнирах. Также бессмысленно 

чемпионатом СНГ заменять на-

циональные чемпионаты. При 

планировании чемпионата СНГ 

нужно в первую очередь учи-

тывать интересы миллионов 

болельщиков. И, конечно, не за-

являть о проведении подобных 

турниров в состоянии обиды за 

присуждение технического по-

ражения. Т

Иван Черезов
примет участие в этапе

Кубка мира по биатлону в Поклюке

Помощник Гуса Хиддинка
по сборной Турции Фуат Уста

перешел на работу в «Анжи»

АЛЕКСАНДР ЯКУШЕВ
ДВУКРАТНЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН

В нынешнем году в хоккее 

прошла целая череда юбилей-

ных мероприятий, связанных 

с 40-летием легендарной 

Суперсерии СССР – Канада. 

Своими воспоминаниями о тех 

знаменитых поединках с кор-

респондентом «Труда» Игорем 

Моисеевым поделился «бес-

смертный», как его прозвали 

канадцы, и легендарный «Як-

15», как его, в свою очередь, 

окрестили наши болельщики, 

Александр Якушев.

– Перед той серией канадцы ни 
на мгновение не сомневались 
в своей яркой и убедительной 
победе. Настроение у них было 
абсолютно шапкозакидатель-
ское. К тому же местная пресса 
энергично подогревала эту по-
бедную эмоцию, предполагая, 
с каким счетом будут выиграны 
встречи – с двухзначным или 
трехзначным. Мы посмотрели их 
тренировку перед игрой. Канад-
цы особо не напрягались, раз-
минались в свое удовольствие. 
Настроение у них было бойкое, 
веселенькое, задорное, где-то 
даже игривое. Мы же вышли на 
первый матч, как на бой. 20-ты-
сячный стадион Калгари был 
заполнен до отказа. При появ-
лении на льду своих любимцев 
публика просто взвыла от вос-
торга. Ну еще бы, что ни имя – то 
живая легенда. После представ-
ления каждого игрока – беше-
ные нескончаемые овации.

Нас эта атмосфера, конечно, 
придавила слегка. Боязни не 
было, но волнение сильнейшее. 
Мы понимали, что противник 
действительно силен и придется 
трудно. Но знали мы и другое – 
то, что мы-то ничуть не слабее, 
потому что за нашей спиной уже 
были выигранные Олимпийские 
игры и победы на чемпионатах 
мира. Тем более что на последних 
чемпионатах против нас играли 
ветераны из НХЛ, и мы прикиды-
вали и соотносили свой класс и 
их мастерство. Ну не боги, не бо-
ги они – это знал каждый из нас. 

После стартового вбрасыва-
ния канадцы сразу бросились в 
атаку, как сорвавшиеся с цепи 
бульдоги, и с первых же секунд 
пошел страшный прессинг. Это 

был их излюбленный прием – за-
душить, смять, психологически 
сломать противника. Едино-
борства вспыхивали на каждом 
участке поля. А шайба влетела в 
наши ворота на первой же мину-
те. На восьмой минуте – вторая… 
«Ну, началось…» – промелькнула 
мысль в моем сознании.

Надо отметить, что конкретно 
к этой серии мы не готовились, но 
каждый из нас готовился к чемпи-
онату СССР. А тогда подготовка к 
чемпионату была на высочайшем 
уровне. Активно работать мы 
начинали еще летом, в июле, на 
земле. А это ежедневные трех-
разовые тренировки. И к августу 
в каждого из нас был заложен 
солидный физический фундамент. 
В августе – ледовая подготовка. 
Канадцы же на лед встали за две 
недели до встречи, а до этого все 
больше велосипеды крутили. По 
сравнению с нашей подготовкой 
это было ничто. Поэтому в тре-
тьем периоде мы их просто за-
давили и добили своей физикой 
– они-то были уже никакие. 

Среди канадцев были те, кто 
предостерегал партнеров от 
легкомысленного отношения к 
советской сборной. Были трезвые 
головы. Но тогда к ним никто не 
прислушался. К тому ж это были 
игроки, а формировали обще-
ственное мнение журналисты. 
Пишущая братия тогда такое 
кадило раздула, такую завесу под-
няла, что трезвые голоса потонули 
в оглушительном звуке фанфар. 
Да и кто кого будет слушать, когда 
все пребывали в такой сладкой и 
всепоглощающей эйфории?

Ну а после матча торжествова-
ли уже мы. Нет в мире слов, чтобы 
передать наше безудержное ли-
кование. Мы чуть с ума не сошли 
от радости. Эйфория захлестнула 
каждого из нас, как аравийский 
ураган, и мы ничего не могли с 
этим поделать. Это, кстати, впо-
следствии сослужило нам не 
очень хорошую службу – потому 
что выйти на второй матч с такой 
же степенью собранности, как 
на первый, было уже нереально. 
Невозможно быстро спуститься 
на землю, собраться и сосредото-
читься после того, как ты побывал 
на седьмом небе в лучах ослепи-
тельной славы. И во время второй 
игры мы еще плавали в облаках…

А вот канадцы на вторую игру 
вышли совершенно другими 
людьми. Еще бы – миф об их не-
победимости был разбит, как гли-
няный горшок, упавший на пол с 
подоконника. Как писала потом 
канадская пресса, «каждая шай-
ба, посланная русскими в канад-
ские ворота, влетала в сердце 
любого болельщика, словно пу-
ля». После первого матча нация 
на какое-то время вообще оце-
пенела. Приняв ледяной душ ни с 
чем не сравнимого унижения, ка-
надские хоккеисты вышли на лед 
собранными, мотивированными, 
серьезными и жаждущими любой 
ценой взять реванш за столь 
обидный проигрыш. Они просто 
жаждали мщения и крови. Позже 
легендарный Фил Эспозито при-
знавался: эмоциональное на-
пряжение перед второй игрой у 
него было столь велико, что если 
бы лично ему сказали: иди убей 
русского! – пошел бы и убил. Да 
и проиграть два матча подряд 
в Монреале и Торонто – Мекке 

канадского профессионального 
хоккея – для них было смерти 
подобно. И где-то это было очень  
закономерно, что вторую игру 
они у нас выиграли.

Вообще и мы, и канадцы схо-
димся во мнении, что та серия 
была поистине уникальной и 
повторение пройденного, увы, 
уже невозможно. Нет яростного 
конфликта идей и идеологий, 
глобального противостояния 
двух империй, двух миров, двух 
сверхдержав. Хоккей стал инте-
грированным, русские играют в 
Канаде, канадцы – в России, и у 
того же Фила Эспозито, раньше 
готового разорвать русского го-
лыми руками, зять на сегодняш-
ний день русский. Ну и какой тут 
может быть конфликт? Но лично 
я буду жить эмоциями того вре-
мени до последнего вздоха. Есть 
мгновения, о которых вспомина-
ешь всю жизнь. Я до сих пор под-
питываюсь ими. Это была наша 
лебединая песня, наш триумф, 
наша величайшая победа. Разве 
такое можно забыть? Т

ВЗГЛЯДГрозная 
песня 
«Як-15»
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Все чаще раздаются призывы создать единую футбольную лигу 
на постсоветском пространстве. Очередная маниловщина?

Чемпионат всея СНГ

•СПОР-ЗАЛ•

Инициатива организации чем-

пионата СНГ, ставшая за два 

последних десятилетия одной 

из традиционных тем нашего 

футбола, снова прозвучала в 

высоких кабинетах. Но в этот 

раз ее сопровождает массо-

вый энтузиазм, который не 

доводилось встречать раньше. 

«Труд» с помощью экспертов 

выяснил, насколько целесо-

образна и осуществима эпо-

хальная реформа.

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Линейный рефери Ричард Но-

вехуйзен обслуживал матч в 

городке Алмер между местным 

«Бюйтенбойз» и амстердамским 

«Нойв Слотеном». После финаль-

ного свистка несколько игроков 

гостевой команды обступили 

41-летнего мужчину и начали 

наносить побои. Новехуйзен по-

терял сознание, был немедлен-

но доставлен в госпиталь, где на 

следующий день скончался от по-

Слегка погорячились – и убили...
•ЧП•

Всякий раз, когда в нашем футболе случается ЧП – сорвут ли матч 

болельщики, изобьют ли на поле игрока, – специалисты и пресса 

призывают брать пример с цивилизованной Европы, где спорт 

номер один приносит только положительные эмоции и подобные 

скандалы невозможны априори. Но, оказывается, даже в самых 

авторитетных странах футбол может превратиться в трагедию. 

Свежий пример поступил из Голландии: на поединке юниорского 

первенства подростки 15–16 лет убили судью.

лученных травм. Что конкретно 

стало причиной смерти арбитра, 

полиция держит в тайне.

На футбол Новехуйзена при-

вел сын, познающий в «Бюйтен-

бойз» азы этого вида спорта: в 

Голландии распространенной 

практикой является привлечение 

родителей воспитанников для 

арбитража матчей между юно-

шескими клубами. «Роберт судил 

игры каждую неделю, – рассказы-

вает глава «Бюйтенбойз» Марсель 

Ост. – И очень любил свое дело, 

был настоящим футбольным по-

клонником. Он был рад состоять в 

нашем клубе и гордился сыном». 

Избиение Роберта происходило 

на глазах сына…

Полиция задержала троих 

игроков «Нойв Слотена», которые 

останутся под стражей до завер-

шения расследования. Они уже 

исключены из клуба и дисква-

лифицированы на длительный 

срок. Более того, сам «Нойв Сло-

тен» снялся с юниорского первен-

ства, а все остальные команды 

– подразделения клуба (их более 

40) в знак солидарности пропу-

стят матчи, запланированные на 

следующие выходные.

В благополучной и благопри-

стойной Голландии трагедия 

произвела эффект разорвав-

шейся бомбы – подобно тому, 

как Норвегия отреагировала 

на зверские убийства Андерса 

Брейвика. Министр спорта Эдит 

Шипперс считает, что «абсолют-

но ужасно, что такие вещи могут 

происходить на голландских по-

лях». Ей вторит представитель 

национальной федерации фут-

бола Антон Бинненмарс: «Зву-

чит абсурдно, что человек, для 

которого спорт – это хобби, мо-

жет стать жертвой такого рода 

агрессии». Свое мнение выска-

зал и Франк де Бур, главный тре-

нер чемпиона страны «Аякса»: 

«Сложно представить, что такое 

случилось. Уместно задаться во-

просом – а как воспитывали этих 

подростков? Надо что-то делать с 

семейным воспитанием, ведь это 

гром среди ясного неба».

Любопытно, что футбольное 

небо в Голландии и раньше было 

не слишком ясным. Год назад 

футболист-любитель Сильвестр 

М. избил 77-летнего болельщи-

ка, и тот скончался от разрыва 

селезенки. Обвинительный при-

говор преступнику прозвучал за 

несколько дней до инцидента с 

Новехуйзеном. Т

1972 год. Хоккейный матч СССР – Канада – 5:4. Гол в ворота 

канадцев. Слева – Александр Мальцев.

Д

Еще не так давно матчи между, например, московским «Спартаком» и киевским «Динамо» были изюминкой 

для болельщиков.
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ОВНАМ кажется, что люди 
к ним расположены, но на 
деле это не так. Свое недо-

вольство вам пока не высказали, 
но оно постепенно накапливается. 
Не доводите до «взрыва».

ВЕСЫ, идите ва-банк. Вы 
рассчитываете на одно, но 
кто знает, может, можно 

получить и больше? Почему бы не 
попробовать? Какие-то секреты 
перед вами раскроются. 

ТЕЛЬЦЫ любят порядок, 
но сегодня об этом могут 
забыть. День будет хаотич-

ным, вы не будете понимать причин 
некоторых событий и не предпри-
мите все, что потребуется.

СКОРПИОНЫ, держитесь 
команды, даже если она не 
признает вас полноправ-

ным членом. Для того чтобы вте-
реться в доверие, требуется время, 
и оно у вас будет.

БЛИЗНЕЦЫ, то, что у вас 
не складывается, нуждает-
ся в активном продвиже-

нии с вашей стороны. Пустите на са-
мотек – потеряете время и деньги. 
У вас больше прав, чем вы думаете.

СТРЕЛЬЦЫ, чтобы про-
дуктивно расходовать свое 
время, вы должны соста-

вить расписание и придерживаться 
его. Постарайтесь убрать периоды 
возможного ожидания.

РАКИ, стоит проверять 
расчеты, примеривать схе-
мы, которые раньше не ис-

пользовались. Временные варианты 
окажутся более действенными, так 
как в них проще внести изменения.

КОЗЕРОГИ, проект, над 
которым вы работаете, 
должен развиваться 

в среднем темпе. Не поддавайтесь 
на уговоры его приостановить. Это 
ловушка.

ЛЬВЫ, залогом успеха бу-
дут спокойствие и уравно-
вешенность. Как в личной 

жизни, так и в профессиональной 
поможет опыт, который вы приоб-
рели достаточно давно.

ВОДОЛЕИ удивят самих 
себя – им понравится то, 
что раньше «проходило 

мимо». Вы обнаружите плюсы в том, 
что раньше и не воспринимали 
всерьез.

ДЕВЫ, вам придется 
принимать решения, руко-
водствуясь собственной 

выгодой. Это может вызвать недо-
вольство, а может, и частичный рас-
кол в коллективе.

РЫБЫ, логика не по-
может вам в договорен-
ностях. Собеседники будут 

руководствоваться чем-то иным: 
красивыми словами и убежденно-
стью в словах друзей.
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По горизонтали: 5. Какое сло-
во долго заменяло в русском 
языке французский «эгоизм»? 
9. Котлета из фастфуда. 11. Сло-
весная головоломка. 12. На чем 
ездят гонщики по треку? 13. Са-
мый сказочный дядюшка в ми-
ре. 16. Король математиков, 
побоявшийся признавать труды 
Лобачевского. 17. «Черепашья» 
аватара Вишну. 18. Откуда ро-
дом Донатас Банионис? 19. Аг-
ния Львовна среди классиков 
нашей детской поэзии. 23. Си-
бирский торфяник. 24. Обла-
датель Кубка Дэвиса из армян. 
27. Документ на груз. 28. «Пар-
ные дети». 30. Жительница кон-
тинента, над которым зависла 
озоновая дыра. 31. В каком об-
ществе будущий фюрер учился 
произносить публичные речи?

По вертикали: 1. Учительская 
ремарка в школьном дневнике. 
2. Жадность в еде. 3. Архангел, 
покровитель тех, кто посвятил 
себя наукам и искусствам. 
4. Старость дня. 6. Казачья 
плеть. 7. Сиденье монарха. 

8. Ставка хана. 10. Конное поло 
с сачками у грузин. 14. Обита-
тель «желтого дома». 15. Жи-
тельница европейской столицы, 
прозванной «городом мостов». 
20. Злодей из мафии. 21. Фа-
ворит сиракузского тирана Ди-
онисия, попавший в крылатое 
выражение. 22. Упражнение 
у йогов. 25. Судовая смена. 
26. Рьяный выпивоха. 29. «Сто-
личный остров» Индонезии.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 4 декабря
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Зимний день в Гагре 

•ИМЯ В ИСТОРИИ•

В Российском государственном исто-

рическом архиве в Петербурге хра-

нится «Всеподданейшая докладная 

записка» принца Александра Оль-

денбургского, врученная Николаю II 

в Царском Селе 10 июля 1914 года. 

В ней на двух машинописных страни-

цах изложен проект переселения из 

тогдашней столицы мало имущих се-

мей ветеранов государственной служ-

бы в пригороды с предоставлением им 

земельных участков и постройкой там 

домиков. Часть стоимости недвижимо-

сти предлагалось оплатить за казен-

ный счет, остальное новоселы покры-

вали бы кредитом из госбюджета.

ЮРИЙ ПОПОВ, ВЕНЕРА КИБУС
ГАГРА

К
то же этот принц, дальновидно 

пекущийся о народе? Ольденбур-

ги – потомки германских герцогов, 

прижившиеся с конца XVIII века при 

российском дворе, ближайшая родня 

дома Романовых. Имя Александра Петро-

вича Ольденбургского прочно связано с 

двумя событиями в истории науки и здра-

воохранения. На Аптекарском острове в 

Петербурге ему принадлежала дача, где 

он и затеял строительство лаборатории, 

получившей мировую известность. Здесь, 

уже в Институте экспериментальной ме-

дицины, начал свои опыты с собаками 

будущий лауреат Нобелевской премии 

Иван Петрович Павлов. А принц через 

десяток лет приступил к еще одному бла-

годетельному для здоровья проекту – соз-

данию климатического и водолечебного 

курорта в Гагре.

Летом 1914 года, вскоре после начала 

войны, Александр Ольденбургский совсем 

переселился в Гагру, во дворец-резиден-

цию над ущельем Жоэквара. В обострив-

шейся международной обстановке надо 

было поддерживать добрые отношения 

с неспокойными горскими народами. 

Турция в очередной раз ополчилась про-

тив северного соседа, и случалось, на ее 

сторону уходили целые племена. Да и ле-

чебные заботы понадобились уже не толь-

ко отдыхающим. Гарнизонная больница 

начала переполняться, и фактическому 

наместнику царя в этом причерноморском 

краю пришлось выделить под госпиталь 

построенную в 1904 году церковно-при-

ходскую школу, здание которой смотре-

лось как внушительный дворец.

Дел хватало. Здесь постоянно жила 

жена принца Евгения Максимилиановна – 

инвалид, парализованная, тем не менее 

Принц Ольденбургский основал Институт экспериментальной медицины 
и знаменитый черноморский курорт

взявшая на себя роль опекуна раненых. 

Местные обитатели вспоминали, как по 

утрам из ворот резиденции выезжала ее 

конная повозка в сопровождении шагав-

шей рядом абхазской княгини Шервашид-

зе-Чачба и катилась к морю, в водолечеб-

ницу, которой пользовались раненые.

Нагорная дорога к живой воде шла 

мимо живописных дворянских и купече-

ских особняков на склоне. Многие по сей 

день стоят, памятные легендарными исто-

риями. Одна из вилл, на отшибе Старой 

Гагры, высилась на круче над другим уже 

ущельем, Гагрипш, над крытыми красной 

черепицей домиками обитателей порто-

вого городка. В ней сто лет назад посели-

лась таинственная массажистка Элеонора 

Картухова. К ней частенько по вечерам 

после дневных забот наведывался на 

своем мерседес-бенц видный мужчина в 

генеральском мундире. Ехал в предвкуше-

нии целительных прикосновений мягких, 

сильных пальцев Картучихи, занимавшей, 

как рассказывает абхазский писатель Фа-

зиль Искандер, сразу две должности – мас-

сажистки и любовницы.

Идиллия закончилась, когда Алек-

сандр Петрович в сентябре 1914 года был 

назначен верховным начальником са-

нитарной и эвакуационной части. «Ему 

была подчинена вся военно-медицинская 

служба: полевые и тыловые госпитали со 

всем их персоналом, санитарные поезда, 

– рассказывает местный ученый-краевед 

Анатолий Иванович Клюев. – Он отвечал 

за обеспечение лечебных учреждений ме-

дикаментами, продовольствием, возвра-

щением солдат на фронт».

Первым делом руководитель главса-

нупра организовал досрочный выпуск 

врачей из медицинских учебных заве-

дений: фронтовые и полевые госпитали 

пополнили более 3 тысяч молодых лека-

рей. В короткий срок было создано свыше 

300 военно-санитарных поездов, в госпи-

талях развернуто около 600 тысяч новых 

коек. Принц полностью переориентировал 

Гагринский и другие курорты на военно-

медицинские цели.

В феврале 1917-го всегда чуравшийся 

политики генерал оказался среди тех во-

еначальников, кто убеждал царя отречься 

от престола, одним из первых объявил о 

поддержке Временного правительства. Но 

бурные события последующего лета, когда 

армия фактически развалилась, вынудили 

его вернуться в Гагру.

Волна октябрьского переворота на-

хлынула и на Кавказ. Принц собрал свое 

семейство, добрался на повозках до Росто-

ва, оттуда поездом уехал в Финляндию, а 

дальше во Францию. Там он нашел послед-

нюю гавань на берегу Бискайского залива.

А в Гагре стали обосновываться новые 

хозяева. Дворец принца превратился в 

санаторий для передовиков социалисти-

ческого соревнования, вилла массажист-

ки стала дачей первого лидера советской 

Абхазии Нестора Лакобы. После его зага-

дочной смерти в 1936 году развернулось 

заселение абхазского Причерноморья гру-

зинами, а особняк отвели под дом приемов 

горкома грузинской компартии. Вокруг 

выросли дачи вождей: на южной окраине 

Гаг ры – скромный садовый домик всесо-

юзного старосты Михаила Калинина, в 

северном предместье на Холодной речке – 

прибежище Иосифа Джугашвили. В 1936 

году заключенные под руководством во-

царившегося на престоле Закавказского 

крайкома ЦК ВКП(б) мингрела Лаврентия 

Берии вырубили здесь в скале нишу и по-

ставили особняк, который стал любимым 

местом летнего отдыха Сталина.

Сейчас жизнь города идет объяснимым 

современными обстоятельствами чередом. 

Курорт, утративший из-за войны и разрухи 

свою притягательность, с трудом возвра-

щает отдыхающих. Лишь в последние три-

четыре года частично восстановленные 

здравницы начали заполняться в летние 

месяцы. Возвращающихся отсюда все еще 

спрашивают: «Как там, в Абхазии?» Скажем 

одно: граница на реке Псоу для граждан 

России открыта. И это уже хорошо. Т

Александр Петрович Ольденбургский.
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На каждом шагу они зазывают, 
хватают за фалды, шепчут ласково 

на ухо: «Возьми денег, не отказывай 
себе ни в чем!» О том, что кредит-то 

под 720% годовых, вы узнаете потом... 
О жуликах на рынке кредитования

Кредит из подворотни
Кобра-безбилетница

В этот понедельник египет-
ским летчикам пришлось 
экстренно сажать самолет 
из-за сбежавшей из ручной 
клади кобры. Ползучая гадина 
улизнула из сумки иорданца, 
который ее перевозил, и уку-
сила его же. Все произошло 
через час после взлета рейса 
Каир – Эль-Кувейт. Услышав 
крики потерпевшего и увидев 
кобру, пассажиры накинулись 
на пресмыкающееся и затоп-
тали его. Экипаж принял 
решение посадить самолет 
в Хургаде, где пострадавшему 
была оказана экстренная по-
мощь. Каким образом удалось 
пронести на борт египетскую 
кобру, пока неизвестно.

Чтоб не лапали

МВД заказало разработку 
бронежилетов специально 
для женщин. Сотрудницы жалу-
ются на то, что существующие 
модели слишком громоздкие 
и не учитывают анатомические 
особенности прекрасного 
пола. Именно это снижает 
защиту жилета и причиняет 
неудобства при стрельбе. 
Но, по словам девушек-поли-
цейских, самая большая про-
блема – это вес бронежилета, 
который на данный момент 
составляет 10–14 кг. Ведом-
ство прислушалось к жалобам 
и занялось решением этой 
проблемы.

А для лисички – 
смартфон, а не спички

Норвежские подростки по-
страдали из-за своего любо-
пытства и лишились телефона, 
который у них отобрала... 
лиса. Дело в том, что приятели 
решили опробовать новое 
приложение, которое своими 
звуками привлекает живот-
ных. Через несколько минут 
после начала эксперимента 
к смартфону прибежала лиса, 
которая долго решала, что 
же ей сделать с источником 
звуков. В итоге она схватила 
телефон и убежала в лес. Хо-
зяин гаджета позвонил на ап-
парат в надежде, что лиса бро-
сила телефон и его подобрал 
кто-то из прохожих. Но когда 
в трубке раздались топот и со-
пение, стало ясно, что лиса 
и гаджет все еще вместе. 
Мало того, после звонка под-
ростки получили от лисы SMS.

А сталевар-то голый!

Белорусский металлурги-
ческий завод, обдумывая 
концепцию корпоративного 
календаря в этом году, решил 
отдать дань моде и провести 
фотосессию с обнаженными 
работницами. Продукция под 
кодовым названием «Голый 
сталевар» пришла на смену 
привычным календарям с про-
мышленными пейзажами. 
В конкурсе приняли участие 

30 сотрудниц. В итоге в спи-
сок моделей, правда, попали 
инженеры, лаборант, контро-
лер, студентка, воспитатель, 
кладовщица и оператор ЭВМ, 
а никак не сталевары. Уже 
ходят слухи, что это вовсе не 
сотрудницы предприятия, 
а специально нанятые моде-
ли – задумка явно удалась.

Огонь-бабуля

Пенсионерка из Австрии по-
мешала злоумышленнику 
ограбить банк. Инцидент про-
изошел в Австрии, где 82-лет-
няя бабуля набросилась 
на вооруженного грабителя 
в здании банка с криком: «Ес-
ли хочешь денег, заработай 
их, ленивый дьявол!» Свой 
поступок женщина объяснила 
тем, что она получает пенсию 
800 евро, заработала их чест-
ным путем, и никто не должен 
брать чужие деньги.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА 

У
же очень давно на Западе знали, что 

Касьян Ярославич Голейзовский – 

отец современного балета. Так его 

позиционировали во всех энцикло-

педиях: из него, мол, вышли Фокин 

и Баланчин. Баланчин и сам об этом мно-

гократно писал. У нас же о Голейзовском 

знает в основном профессиональное сооб-

щество: танцовщики, хореографы, истори-

ки балета. Поэтому для широкой публики 

здесь просится пояснение, кто, собствен-

но, такой этот Касьян Голейзовский. 

Подлинный новатор, создавший совер-

шенно новую стилистику балета – ту, что 

стала затем фундаментом всей советской 

балетной школы. Однако в книгах совет-

ского времени история балета начинается, 

как правило, с 1927 года – словно и не было 

десятилетия исканий и находок, не было 

легендарного балета «Иосиф Прекрасный», 

поставленного Голейзовским в 1925-м...

Он был настоящим витрувианским чело-

веком: прекрасный рисовальщик, учился у 

Врубеля, отличный лепщик – созданные им 

куклы из пластилина, папье-маше не раз 

пытался заполучить в свой музей Сергей 

Образцов, шил великолепные костюмы. 

Знал несколько языков, в том числе пер-

сидский, а потому много путешествовал 

по Востоку. Изучал мистическую фило-

софию, писал стихи и мелодекламации, 

которые исполняла сама Ермолова. Ставил 

танцевальные номера для Любови Орловой 

в фильмах «Цирк» и «Весна». Был прекрас-

ным фехтовальщиком и акробатом. Рабо-

тал с Мейерхольдом, Дунаевский говорил, 

что он настолько музыкален, что может 

музыку разъять на атомы… Из Большого 

его изгнали «за формализм».

С другой стороны, он живчик, человек 

неуемной фантазии и энергии, вполне 

мог бы быть героем Михаила Булгакова 

или Фазиля Искандера – настолько пара-

доксальные ситуации случались с ним! 

Атмосфера в советском балете 30-х была 

мерзопакостная, люди постоянно грызлись 

друг с другом. Однажды Храпченко, пред-

седатель комитета по делам искусств, так 

побеседовал с режиссером, что тот умер 

от разрыва сердца прямо у него в каби-

нете. А в 40-е комитет по делам искусств 

возглавил Поликарп Иванович Лебедев. 

•ТРУДЫ•

В московском ЦДХ открылась выстав-

ка «Художники театра К.Я. Голейзов-

ского. 1918–1932», приуроченная 

к 120-летию со дня рождения выда-

ющегося русского балетмейстера. 

Среди художников – легендарные 

Борис Эрдман, Сергей Юткевич, 

Григорий Пожидаев, Петр Галаджев, 

Михаил Родченко, всего 11 человек...

Касьян Прекрасный
Он владел десятком талантов, профессий и ремесел – и очень редко имел работу

К нему и пришел отовсюду изгнанный 

Голейзовский – поговорить о работе. 

Тот совершенно не разбирался в предмете, 

талдычил свое, чем так взвинтил Касьяна 

Ярославича, что тот… ударил его стулом! 

Председатель осел и лежал недвижим. 

Не помня себя, Голейзовский пришел до-

мой, написал письмо Сталину с объясне-

ниями, как он убил Лебедева, и заперся 

в кабинете в ожидании ареста. На третий 

день – звонок. Его секретарь с ужасом уз-

нает в трубке до боли знакомый акцент. 

«Он моется, – лепечет она, – то есть его 

нет!» – «Вы не волнуйтесь, позовите. Нам 

известно, что он дома».

В маленькой комнатке Сталин возлежал 

на тахте в сапогах и ел курицу. Сесть было 

негде, и Касьян Ярославич стоял в скорб-

ной позе, его трясло. Наконец Сталин пере-

стал есть и сказал: «Да не убил, не убил ты 

его. Слабо ударил. Мы о нем позаботим-

ся». Лебедева понизили, а Голейзовско-

му пообещали, что все у него наладится. 

Но в Большой так и не вернули – стали пору-

чать постановки физкультурных парадов, 

торжественных открытий декад искусства 

народов СССР. Сороковые – тяжелое для 

него время...

В его дневниках есть свидетельства 

о том, как 17 октября 1941 года в Москве 

началась эвакуация, и Касьян Ярославич 

вместе с историком Алексеем Альтгаузе-

ном двинулись пешком (!) из Москвы в при-

волжский городок Васильсурск – ни тот, ни 

другой не попали в списки эвакуируемых в 

Куйбышев за казенный счет. Если хочешь 

узнать точные приметы времени, уловить 

подлинную интонацию прошлых лет – чи-

тай без купюр дневники великих.

«17 октября 1941 года мы с Альтгаузеном 

вышли из дома, чтобы идти пешком в город 

Горький, а оттуда как-нибудь пароходом 

добраться до Васильсурска, где находится 

моя эвакуированная из Москвы семья. Ве-

рочка (Вера Петровна Васильева, солистка 

балета Большого театра, жена Голейзовско-

го) сидела там без денег. Мне с трудом уда-

лось получить 1000 рублей за проделанные 

работы. Это была малая доля того, что я 

должен был получить, но так как началь-

ство Большого театра скрылось из Москвы 

самым первым и неожиданно, деньги ока-

зались в руках заместителей, которые вы-

давали их весьма неохотно. Капитан обыч-

но покидает тонущий корабль последним, 

но в Большом театре получилось наоборот. 

Эти страшные люди скрылись незаметно, 

как воры. Одним из первых уехал парторг 

балетной труппы Виктор Цаплин, до того 

неизменно говоривший: «Мы обречены 

защищать Москву! Мы - коммунисты!»

После войны легче не стало. Никакой 

работы. Он ставил спектакли бесплатно – 

не мог не работать, но и тогда в графе «по-

становщик» ставили что-то типа «Валов»… 

Тогда он взялся за книгу и написал, как 

утверждают специалисты, потрясающую 

книгу о русском танце – «Образы русской 

народной хореографии».

Виктор Андреевич Тейдер, автор книги 

«Иосиф Прекрасный» о Касьяне Голейзов-

ском и инициатор издания мемуаров про 

Васильсурск, на мой вопрос, что его боль-

ше всего поражает в судьбе Голейзовско-

го, сказал: «Неуемность, несгибаемость 

характера. Когда тебя никуда не пускают, 

сохранить такой творческий накал – это 

удивительно! Его всю жизнь оттирали 

именно за талантливость, неординарность. 

Поставленный в 1925-м его «Иосиф Пре-

красный» через десятилетия был признан 

мировым шедевром!»

Выставка в ЦДХ через эскизы костюмов 

и декораций очень ярко демонстрирует 

неизрасходованный потенциал задумок 

Голейзовского. Профессионалы уверены: 

сейчас самое время восстанавливать бале-

ты Голейзовского. Т

На этой неделе в Санкт-Петербурге вновь заработал пункт обогре-

ва для бездомных. Как и в прошлом году, помощь нуждающимся 

будут оказывать на Обводном канале, 177. Ежегодно с начала 

холодов и до наступления тепла общественная организация «Ноч-

лежка» ставит большую отапливаемую палатку. Одновременно 

в ней могут разместиться 60 человек. Каждый нуждающийся, об-

ратившийся в этот пункт, может получить безопасный и теплый 

ночлег, горячий ужин и завтрак, чистую одежду, консультацию 

соцработника и медицинскую помощь. В прошлом году в пун-

кте обогрева нашли приют 317 бездомных. Однако в этом году 

есть риск, что приют проработает лишь до конца декабря, так 

как у организации не хватает денег. Ночевка одного человека 

обходится в 74 руб ля, ночь работы палатки – в 4422 рубля. Сей-

час, чтобы проект работал с января по конец марта, необходимо 

397 932 рубля. 

Средство оттаивания

РАКУРС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

МВД России
заказало разработку бронежилетов 

для женщин – с учетом их анатомии

Новогодний бюджет
россиян составит в среднем 15,5 тысячи рублей – 

это на 9% больше прошлогоднего

Сталин перестал 
есть и сказал: 
«Да не убил, 
не убил ты его. 
Слабо ударил. 
Мы о нем 
позаботимся»

КАЛЕНДАРЬ: 5 ДЕКАБРЯ

1484

Папа Иннокентий VIII 
издал буллу «Summis 
desiderantes» («С ве-
личайшим рвением»), 
в которой предоставлял 
инквизиторам исклю-
чительные полномочия 
в деле охоты на ведьм.

1791

Умер Вольфганг Амадей 
Моцарт, австрийский 
композитор, самый 
светлый гений в исто-
рии мировой музыки.

1803

Родился Федор Ивано-
вич Тютчев, великий 
русский поэт. «Люблю 
грозу в начале мая...», 
«Есть в осени первона-
чальной...», «Я встретил 
вас – и все былое...», 
«Умом Россию не по-
нять...» Современники, 
однако, больше знали 
Тютчева-дипломата, 
который говорил: «Рус-
ская история до Петра 
Великого – сплошная 
панихида, а после – 
одно уголовное дело». И 
мы можем по достоин-
ству оценить всю глуби-
ну его прозорливости.

1812

Наполеон бросил свое 
войско в России и бе-
жал в Париж.

1820

Родился Афанасий 
Афанасьевич Фет (Шен-
шин), поэт.

1870

Умер Александр Дю-
ма-отец, французский 
писатель.

1901

Родился Вернер Гей-
зенберг, великий не-
мецкий физик, один из 
создателей квантовой 
механики.

1911

Умер Валентин Алек-
сандрович Серов, 
художник («Девочка с 
персиками», «Похище-
ние Европы», «Девушка, 
освещенная солнцем»). 
После Кровавого вос-
кресенья Серов вышел 
из Академии художеств, 
президентом которой 
был великий князь Вла-
димир Александрович, 
командующий Петер-
бургского военного 

округа, отдавший при-
каз стрелять в безоруж-
ных людей.

1926

Умер Клод Моне, фран-
цузский живописец, 
основоположник им-
прессионизма («Камил-
ла, или портрет дамы 
в зеленом платье», 
«Впечатление. Восходя-
щее солнце», «Бульвар 
Капуцинок»).

1931

Взорван храм Христа 
Спасителя в Москве.

1941

Началось контрнасту-
пление советских войск 
под Москвой. Против-
ник превосходил нас 
в живой силе и танках 
в 1,5 раза, в артил-
лерии – в 1,8 раза, 
уступая только в ави-
ации – в 1,6 раза. 
Несмотря на это, 
вермахт был впервые 
не только останов-
лен, но и потерпел 
поражение: Красная 
армия отбросила 
врага на 100–250 км 
от столицы и лишила 

его стратегической 
инициативы. Имен-
но с битвы под Моск-
вой окрепла надежда: 
враг будет разбит.

1957

В СССР спущен на во-
ду ледокол «Ленин», 
первое в мире надво-
дное судно с ядерной 
силовой установкой.

1993

Умер Евгений Иосифо-
вич Габрилович, сцена-
рист, писатель. По его 
сценариям поставлены 
фильмы «Два бойца» 
(1943), «Коммунист» 
(1958), «В огне брода 
нет» (1968), «Начало» 
(1970), «Монолог» 
(1973).

2008

Умер Алексий II (Алек-
сей Михайлович Ри-
дигер), с 1990 года – 
патриарх Московский 
и Всея Руси.

2009

Пожар в пермском 
ночном клубе «Хромая 
лошадь» унес жизни 
156 человек.

1

Пожидаев Г.А. Эскиз к балету Н.Н. Черепнина 

«Маска Красной смерти». 1919.

2

Галаджев П.С. Эскизы костюмов 1927–1929.

Искусствовед Никита 

Голейзовский, 

сын Касьяна 

Голейзовского, 

на открытии выставки 

в ЦДХ.

Ф
О

ТО
 И

ТА
Р

-Т
А

С
С

ФОТО АВТОРА

1 2

по


	Trud_20121205_178_01
	Trud_20121205_178_02
	Trud_20121205_178_03
	Trud_20121205_178_04
	Trud_20121205_178_05
	Trud_20121205_178_06
	Trud_20121205_178_07
	Trud_20121205_178_08

